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ЧЕМУ УЧИТ КОНКУРС
За пять месяцев года про

изводство мяса увеличилось 
в области на 21, а молока— 
на 3 процента. Надой от ко
ровы возрос на 36 II соста
вил с начала года 1.096 ки
лограммов. Поголовье круп
ного рогатого скота и сви
ней увеличилось соответст
венно на 1 и 15 процентов. 
Больше получено телят и 
поросят. Значительно сокра
тился падеж скота.

В областном конкурсе луч
ших успехов добился Перво
майский район, где произ
водство молока поднялось на 
5 процентов, а надой от ко
ровы — на 53 килограм.ма и 
составил 1.146 килограммов. 
Крупного, рогатого скота ста
ло больше на 5 процентов. ■ 
От 100 коров получено ужа 
по 61 теленку. Уменьшился 
на 5 процентов падеж скота. 
Особенно удачно работает 
колхоз «Рассвет» (председа
тель Ы. Ф. Приставке). На 
Уйдановской и Калмацкой 
фермах внедрена поточно- 
цеховая система производст
ва молока. Начата работа по 
совершенствованию симмен
тальского скота путем скре
щивания его с голштино- 
фризской породой. На всех 
фермах организовано ис
кусственное осеменение жи
вотных. Установлен конт
роль за физиологическим со
стоянием стада. Оформлены 
специальные стенды.

Неплохих результатов до
бивается и Зырянский рай

он, где производство молока 
увеличилось на 12 процен
тов, средний надой от коро
вы — на 77 килограммов, 
приплод телят — на 4 про
цента. Причем эти улучше
ния достигнуты при одно
временном росте поголовья 
коров на 2 процента. В рай
оне действует конкурсная 
комиссия во главе с началь
ником райсельхозуправ.лс- 
ния Д. М. Хамбуряном. Во
просы зоотехнического уче
та обсуждены на семинаре. 
За каждым хозяйством за
креплен специалист РАПО.

Хорошо начали конкурс 
также совхозы «Чаинский», 
«МежениноБСКий», «Инкин- 
ский», «Кожевниковский», 
«Корниловский».

Однако немало еще недо
статков в организации вос
производства стада и ис
пользовании маточного по
головья. Специалисты обл- 
сельхозуправления прове
рили, как выполняются ус
ловия конкурса в хозяйст
вах Асиновского, Зырянско
го, Кожевниковского, Кри- 
вошеинского, Молчановского, 
Парабельского, Первомай
ского и Томского районов. 
Тревожит многое. Особенно 
состояние животноводства в 
Парабельском районе (на
чальник райсельхозуправле- 
иия Ю. Г. Тугушев, главный 
зоотехник В. А. Подгорнь;й, 
главный ветврач. С. Г. Горш
ков). Производство молока 
сократилось по сравнению с

прошлым годом на 4 про
цента, поголовье коров — на 
8 и приплод молодняка — 
на 12 процентов. Продуктив
ность коров хотя и выросла 
несколько, но еще зна
чительно ниже среднеобла
стной. Сильно отстают пара
бельцы от своих соседей, 
каргасокцев и колпашевцев.

Обследование дойного ста
да в совхозах имени Шиш
кова, «Путь Ленина» и «На- 
рымский» обнаруя1ило серь
езные недостатки в разви
тии животноводства. Низок 
уровень кормопроизводства, . 
к тому же плохо использу
ются и корма. Концентраты 
скармливались в сухом ви
де. Не применялись макро- 
и микродобавки. Зооветспе- 
циалисты за этим не следи
ли. При составлении рацио
нов не учитывался возраст 
животных. А затраты не со
поставлялись с производст- 
во.м продукции. Экономия 
кормов никак не поощря
лась. Понятно, что себестои- 

' мость молока и мяса здесь 
очень высокая.

Из-за неудовлетворитель
ного воспроизводства стада 
за год от 100 коров пара- 
бельцы получают всего по 
73—74 теленка. Плохо ведет
ся выращивание телок. Так, 
в совхозе «Путь Ленина» 33 
процента из них оставались 
неосемененными до двух и 
более пет. Основное количе
ство телок покрывается в 
возрасте 21—24 месяцев, что

экономически не оправдано. 
В структуре стада' совхоза 
имени Шишкова содержится 
только 51 процент телок — 
велика их выбраковка. Ни
зок и процент использова
ния телок — 44.

Вообще в совхозах райо
на крайне медленно вне
дряется искусственное осе
менение животных. На соз
данных для этой цели пунк
тах нет санитарного пс^яд-
ка. Район ежегодно не *вы- 
полняет план переподготов
ки техников по воспроиз
водству стада. На фермах 
нет контроля за состояни
ем стада, не принимаются 
меры по лечению животных. 
Нет системы в профилакти
ке бесплодия. Из-за' наруше
ний санитарно-ветеринар
ных правил на некоторых 
фермах сохраняется бруцел
лез.

Слабо поставлена работа 
по воспроизводству стада и 
в Кривошеинском районе 
(начальник райсельхозуп- 
равления В. М. Савицкий, 
главный зоотехник В. А. 
Бобров, главный ветврач 
В. Н. Мазур). Все это при
вело к тому, что за послед
ние три года надой от пер
вотелок снизился на 34 ки
лограмма, а в совхозах 
«Петровский» и «Кривоше- 
инский»—на 57 и 83. Таким 
образом, не соблюдается ос
новной принцип комплекто
вания молочных комплек
сов высокопродуктивным 
поголовьем. И здесь нет 
должного контроля за фи
зиологическим состоянием 
стада. Больные животные не 
выделены в отдельные груп- 

(Окончанис на 2-й стр.)

З А .  П О Т В Е Т У !
Земледелец уже сейчас 

думает, какой будет урожай, 
как его вырастить, убрать 
и сохранить. При этом важ
ное значение имеет борьба 
с потравами посевов. Пра
вильно поступают в тех 
районах и хозяйствах, где 
этому ставят надежный за
слон, принимают меры ор
ганизованного администра
тивного и правового воздей
ствия. Так действуют в Ше- 
гарском, Молчановском, 
Кривошеинском районах. 
Например, в конце мая ад
министративная комиссия 
Маркеловского сельсовета 
Шегарского района наложи
ла штрафы от десяти до 
двадцати рублей на не
скольких жителей за то, 
что их скот оказался в по
севах.

Размер штрафа для граж
дан установлен до 25 руб
лей, должностных лиц — до 
50 рублей. Но если в тече

ние года совершена повтор
ная потрава, то штраф уд
ваивается. Наказывается и 
проезд по посевам на тран
спорте — до 10 рублей.

Размер ущерба определя
ет комиссия в составе депу
тата местного Совета, агро
нома и представителя хо
зяйства в присутствии вла
дельца скота. Если же этот 
владелец отказался участво
вать в комиссии или не 
явился, то ущерб определя
ется и без него. Важно 
только знать, чей скот. И 
хозяин его несет полную 
ответственность за потравы.

Как правило, виновные 
возмещают этот ущерб доб
ровольно. При отказе мате
риалы рассматриваются на- 
родны.ми судами. Обязан
ность заявлять такие иски 
лежит на хозяйствах. Но 
может их предъявить и про
курор. В колхозе «Юбилей
ный» Шегарского района в

мае 1984 года озимые были 
потравлены на значитель
ной площади. 'Ущерб соста
вил 1.344 рубля. Граждане 
В. А. Канащенко, А. Ф. Ру
дакова возместили ущерб 
добровольно. А к тем, кто 
проявил медлительность, 
прокурор Шегарского райо
на предъявил в народный 
суд иски. В том числе к 
А. И. Иванову — на 168 
рублей, М. М. Капитоновой 
и Р, Г. Лобынцевой — по 
120 рублей.

За потравы, вызвавшие 
значительный материаль
ный ущерб, виновные мо
гут быть привлечены и к 
уголовной ответственности.

Прокурором Кривошеии- 
ского района вынесены 
о ф и ц и а л ь н ы е  предосте- 
реягения главным агроно
мам совхозов «Петровский» 
и «Володинский» В. П. Ян- 
цену и Г. М. Золотухину — 
они не вели должной борь

бы с потравами. А проку
рор Шегарского района пре
достерег и потребовал от 
управляющих отделениями 
В. Е. Кожина, В. П. Слез- 
кина, Е. К. Михалова вы
делить объездчиков, обеспе
чить сохранность посевов. 
Обращено внимание предсе
дателей исполкомов Анас- 
тасьевского, Ново-Ильин- 
ского сельсоветов на недос
таточную роль депутатов в 
организации предупреди- 
те.пьной работы.

Только своевременное 
применение всего комплек- 

'  са организационных и зако
нодательных мер, работа в 
унисон, широкая огласка 
фактов потрав и взыска
тельное отношение к ви
новникам их помогут сбе
речь то, что выращено зем
ледельцами.

Б. ЛОГИНОВ, 
заместитель прокурора 

области.

НАРО ДНАЯСТРОЙКА НУЖЕН ЛИ ВТОРОЙ ДЕКАБРЬ?
Вопрос может показаться странным. Но тем не менее, 

побывав на сдаточных домах второго квартала, читатель 
ответил бы па него утвердительно. Да, нужен. Именно в 
декабре «и невозможное — возможно». Несмотря на хо
лод, ледяной ветер, работа кипит, и, казалось бы, безна
дежные объекты приобретают к последнему дню старого 
года приемлемый вид — вид, который даже может по
нравиться рабочей комиссии. Впрочем, может и нс понра
виться. И тогда наступает всем известный «пятый квар
тал», когда строители не спеша — торопиться уже неку
да! — устраняют недоделки.

Штурмовщина — это пло
хо. Никто не собирается ос
паривать столь очевидное 
утверждение. Но невольно 
в голову приходит мысль; 
если бы в году было хотя 
бы три таких штурмовых 
месяца, как декабрь, с его 
рабочим накалом, с его мак
симальным сосредоточением 
сил на пусковых объектах, 
то это было бы только бла
го. Потому что декабрь — 
при всех обычных неуряди
цах, которые приносит с со
бой спешка, — месяц высо
чайшей организации труда.

Сейчас же строительная 
машина с трудом набирает 
обороты, напоминая каток, 
пушенный с горы. В первом 
квартале в области было 
введено 17 процентов хчилья 
от годовой программы вме
сто 20 — по социалистиче
ским обязательствам. Прав
да, в Томске было сдано 
более 23 процентов, и вроде 
бы городские строители 
приблизились к нужному 
ритму. Но... Во-первых, в 
прош. тм го,ду они добились 
лучших результатов. А во-

вторых, план первого квар
тала по вводу жилья в об
ластном центре оказался 
перекрыт чуть ли не вдвое. 
Стоит ли говорить об обосно
ванности таких планов? В 
них уже была заложена 
своя доля расхлябанности...

За два последующих .ме
сяца к 17 процентам перво
го квартала прибавилась 
еще два. Значит, после не 
совсем благополучного на
чала наступило затишье, ко
торое неминуемо привело к 
штурму. Впрочем, судя по 
последним сводкам, в неко
торых районах его посчита
ли преждевременным. Ожи
даемый ввод жилья за пер
вое полугодие (напомним: 
в обязательствах он состав
ляет 50 процентов) в Том
ском районе — 31 процент, 
в Зырянском — 35, в Те- 
гульдетском — 29, в городе 
Стрежевом — 20 процентов. 
Одно из двух: или в этих 
районах небывалый пик ра
ботоспособности приходится 
на декабрь, или их руково
дители идут на срыв жи
лищной програ.ммы.

Если посмотреть сводку 
ожидаемого ввода жилья в 
первом полугодии по заказ
чикам, то окажется, что 
представлс)^ис о ритмично
сти здесь Аце более разнит
ся. Объединение «Томск
нефть» — 26 процентов,
объединение «Союзтомекме- 
лиорация» — 21 процент,
5'правление сельского хозяй
ства — около 40 процентов, 
И в то же время лесники, 
геологи, поставленные в от
нюдь не привилегированное 
положение, судя по всему_, 
добьются сдачи более 53 
процентов от годовой про
граммы жилья. Видимо, 
здесь надо говорить не, о 
разных условиях, а о раз
ной степени ответственно
сти...

смысле «долгожданный», 
сроки его сдачи переноси
лись многократно. По социа
листическим обязательствам 
объект будет введен во вто
ром квартале. Как же мож
но так руководителям заво
да и ремонтно-строительного 
управления обесценивать 
свои обещания?

Но судьба второго кварта
ла, который подводит итог 
всему полугодию, опреде
ляется на стройках Томска. 
А на сдаточных объектах 
домостроительного комбина
та и предприятий, ведущих 
строительство хозспособом,— 
все то же затишье. ДГюдей 
не хватает ни на девяти- 
этЕЖной махине по улине 
Кошурникова, ни на 74- 
квартирном доме радиотех
нического завода по улице 
Макрушина...

На 141-квартирном до.ме 
манометрового завода оста
лось освоить 270 тысяч руб
лей. Для того количества 
людей, которые заняты на 
объекте, — как раз на два 
месяца. А дом-то в полном

Цена Я коп.

A f l P J E G ^
новостей

Т 3 Р о
УЧАСТВУЕМ 
В ЯРМАРКЕ

В эти дни в Москве про
ходит оптовая торговая яр
марка товаров народного 
потребления. На ярмарку 
«Рособувьторга» завод рези
новой обуви привез свою 
•продукцию тридцати арти
кулов: сапожки, сапоги,
спортивную обувь, галоши... 
Вид и качество обуви, пред
ложенной на ярмарку, зна
чительно улучшены за счет 
применения новой фурниту
ры и отделочных материа
лов ярких расцветок. На 
специально оборудованных 
стендах представлены пер
спективные разработки за
водских модельеров-кон- 
структоров. Выпуск некото
рых из этих новинок наме
чен Б нынешнем году.

СОРЕВНУЮТСЯ
комсомольцы

Подведены нтоги социа
листического соревнования 
среди комсомольских орга
низаций завода. Такое со
ревнование организовано на 
ТЗРО впервые. Учитывались 
как Производственные пока
затели, так и общественная 
активность комсомольцев. 
Победителями стали комсо
мольские организации цеха 
№ 38 , (секретарь Т; Селива
нова), транспортного цеха 
(секретарь Г. Варфоломеева) 
и заводоуправления (секре
тарь И. Антонова), они на
граждены денежными пре
миями. 'Комсомольцы тран
спортного цеха перечислили 
свою премию в Фонд мира.

КОНЦЕРТАМИ 
НА СЕЛО

ще не помышляющие о сро
ках. Что им годовая про
грамма, намерение ввести в 
первом полугодии 50 про
центов жилья! Зачем брать 
па себя какие-то обязатель
ства? Так потихоньку строит 
З'правление «Томскэнерго» 
30-квартирпый дом по про
спекту Фрунзе. Сдать объ
ект, находящийся в высокой 
строительной готовности в 
июне? Руководители РЭУ 
считают, что торопиться нс 
стоит...

Территориальное управле
ние строительства имело 
все возможности сдать свой 
собственный _ 216-квартир
ный дом общей площадью 
12 ■ с половиной тысяч Явад- 
ратных метров еще в мае. 
Но май — не декабрь, н 
из-за многочисленных про
волочек время было потеря
но. 'Вот маленький пример 
из истории сооружения это
го дома. Еще в марте на за
седании штаба ТТУС заго
ворили о распределительном 
пункте возле этого дома. С 
тех пор этот вопрос об
суждали, обсуждали, обсуж
дали... И тем не менее ру
ководители Томских город
ских электросетей были го
товы биться об заклад, что
этот распределительный
пункт не будет построен в 
срок. Они оказались правы.

Вот из-за подобных «сюр
призов», которые преподно
сили и заказчик '— завод 
ЖБК-100, и субподрядные 
организации, единствен
ный дом, который мог быть 
сдан в мае, перешел на 
июнь.

А есть руководители, вооб

Нет, нужен нам второй 
декабрь. А еще точнее, на 
строительстве жилья круг
лый год должен 6bitb де
кабрь. Собственно, в этом и 
смысл инициативы ДСК, 
укса горисполкома, институ
та «Томскгражданпроект» и 
ГПЗ-5 о . сверхплановом 
вводе 50 тысяч квадратных 
метров жилой площади. 
Инициатива, которая позво
лит к. 40-летик5 Победы со
ветского народа в Великой 
Отечественной войне пере
селить стоящих на очереди 
инвалидов и семьи погиб
ших воинов в благоустроен
ное жилье.

ДЛЯ УЧАСТИЯ В ЗКОНОИИЧЕСКОИ 
СОВЕЩАНИИ СТРАН-ЧЛЕНОВ СЗВ 

В Ы С Ш Е М  У Р О В Н Е

Заводская художественная 
самодеятельность с началом 
сельскохозяйственных работ 
на полях выступает с кон
цертами перед труженика.ми 
села. Недавно концертная 
бригада побывала в Чаин- 
ском районе, где показала 
три концерта в поселках 
Варгатер, Ермиловка и 
Сухой Лог. Сельчане тепло 
встретили заводских арти- 
стов-любитепей. Наиболь
ший успех выпал на долю 
солистов Е. Жильцова и 
О. Маюновой, а также 
вокально-инструментального 
ансамбля «Утро».

Л. ПРИБАЛИХИНА.

Теперь уже очевидно; что
бы справиться с такой зада
чей, уже сегодня нужно тру
диться с полной нагрузкой. 
Сдать в Томске за первое 
полугодие не 50, а 55 про
центов жилья — задача 
первостепенной важности. 
Для этого <во втором кварта
ле должно быть введено 
около 50 тысяч квадратных 
метров жилой площади.

Есть ли для этого воз
можности? Есть — если ос
тавшиеся семнадцать дней 
работать с величайшей ор
ганизованностью и макси
мальной собранностью.

Центральный Комитет
КПСС утвердил делегацию 
Союза Советских Социали
стических Республик йа 
Экономическое совещание 
стран — членов СЭВ на 
высшем уровне. В состав 
делегации входят Генераль
ный . секретарь ЦК КПСС, 
Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР 
К. У. Черненко (руковофг- 
тель делегации), член По
литбюро ЦК КПСС, Предсе
датель Совета Министров 
СССР Н. А. Тихонов, член 
Политбюро ЦК Kncic, сек
ретарь ЦК КПСС М. С. Гор
бачев, член Политбюро ЦК 
КПСС, первый заместитель 
Председателя Совета Мини
стров СССР, министр иност- 
оанных дел СССР А. А. 
Громыко, член Политбюро 

КПСС, секретарь ЦК 
KiICC Г. В. Романов, член 
Политбюро ЦК КПСС, ми
нистр обороны СССР Д. Ф. 
Устинов, кандидат в члены 
Политбюро ЦК КПСС, се
кретарь ЦК КПСС В. И. 
Долгих, секретарь ЦК КПСС 
К. В. Русаков, секретарь ЦК 
КПСС Н. И. Рыжков, заме
ститель Председателя Сове
та Министров СССР, предсе- 

'датель Госплана СССР Н. К, 
Байбаков, заместитель Пред

седателя Совета Министров 
СССР Н. В. Талызин.

В Москву на Экономиче
ское совещание стран — 
членов СЭВ на высшем уро
вне прибыли делегации: 

Народной Республики Бол
гарии во главе с Генераль
ным секретарем ЦК БКП, 
Председателем Государст
венного совета НРБ Г. Жи'с- 
ковым;

Венгерской Народной Рес
публики во главе с Первым 
секретарем ЦК ВСРП Я. Ка
даром;

Социалистической Респуб
лики Вьетнам во главе с 
Генеральным секретарем ЦК 
КПВ .Ле Зуаяом:

Германской Демократиче
ской Республики во главе с 
Генеральным секретарем 
ЦК СЕПГ, Председателем 
Государственного совета ГДР 
Э. Хонеккером;

Республики Куба во главе 
с членом Политбюро ЦК КП 
Кубы, заместителем Предсе
дателя Государственного со
вета и Совета Министров 
Республики Куба, постоян
ным представителем Кубы в 
СЭВ К. Р. Родригесом: 

Монгольской Народной 
Республики во главе с Гене

ральным секретарем ЦК 
МНРП,- Председателем Вели
кого Народного хурала МНР 
Ю. Цеденбалом;

Польской Народной Рес
публики во главе с Первым 
секретарем ЦК ПОРП, 
Председателем Совета Ми
нистров ПНР В. Ярузель- 
ским;

Социалистической Рес
публики Румынии во главе 
с Генеральным секретарем 
РКП, Президентом СРР 
Н. Чаушеску;

Чехословацкой Социали
стической Республики во 
главе с Гепеоальным секре
тарем ЦК КПЧ, Президен
том ЧССР Г. Гусаком.

Делегации встречали чле-: 
ны Политбюро ЦК КПСС 
Г. А. Алиев, В. И. Воротни
ков, М. С. Горбачев. В. В. 
Гришин, А. А. Громыко, 
Г. В. Ро.манов, М. С. Соло- 
менцез, Д. Ф. Устинов, кан
дидаты в члены Политбюро 
ЦК КПСС П. Н. Демичев, 
Б. И. Долгих, В. В. Кузне
цов, Б. Н. Пономарев, В. М. 
Чебриков, секретари ЦК 
КПСС И. В. Капитонов, 
Е. К. Лигачев, К. В. Руса
ков, Н. И. Рыжков, другие 
официальные лица.

(ТАСС).

Открытие Экономического совещания
МСХ!КВА, 12 июня. Эко

номическое совещание стран 
—членов СЭВ на высшем
уровне открылось сегодня в 
Москве. Его открыл привет
ственной речью Генераль
ный секретарь ЦК КПСС, 
Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР 
К. У. Черненко.

В Совещании участвуют 
делегации Неродной Респуб
лики Болгарии, Венгерской

Народной Республики, Со
циалистической Республики 
Вьетнам, Германской Демо
кратической Республики, 
Республики Куба, Монголь
ской Народной Республики, 
Польской Народной Респуб
лики, Социалистической 
Республики Румынии, Сою
за Советских Социалистиче
ских Республик, . Чехосло
вацкой Социалистической 
Республики.

На, Совещании обсуждают

ся важнейшие вопросы эко- . 
комического развития и со
трудничества братских
стран.

В начале заседания участ
ники Совещания почтили 
память видного деятеля 
итальянского и международ
ного коммунистического и 
рабочего движения. Гене
рального секретаря Италь
янской коммунистической 
партии Энрико Берлингуэра.

(ТАСС).

В обстановке дружбы
и рдечности

11 июня Генеральный се
кретарь ЦК КПСС, Предсе
датель Президиума Верхов
ного Совета СССР К. У. 
Черненко встретился с Ге
неральным секретарем ЦК 
КПВ Ле Зуаном и членом 
Политбюро ЦК КПВ, Пред
седателем Совета Министров 
СРВ Фам Ван Донгом.

В ходе беседы состоялся 
обмен информацией по клю
чевым проблемам внутрен
ней и внешней политики 
Советского Союза и Вьетна
ма, было выражено полное 
единодушие в оценке совре
менного положения в мире. 
Было указано, что источни
ком опасного развития си
туации остается политика 
наиболее агрессивных - сил 
империализма, прежде все
го США и их пособников, 
делающих ставку на дости
жение военно-стратегическо
го превосходства над стра
нами социализма,- на то. 
чтобы. диктовать свою волю 
другим государствам и на
родам.

Стороны осудили опасные 
планы США и их союзников

по милитаризации азиат
ского региона и бассейна 
Тихого , океана,:,, ... ....

Советский Союз и социа
листический Вьетнам вы
ступают за упрочение мира 
на азиатском континенте, 
за урегулирование обста
новки в Юго-Восточной 
Азии и превращение этого 
региона в зону мира, ста
бильности и Добрососедства.
С советской стороны были .. 
решительно осуждены враж
дебные действия китайских 
властей против Вьетнама, а 
также Лаоса и Кампучии. 
Стороны подтвердили свое 
стремление к нормализации 
отношений с Китайской На
родной Республикой, под
черкнув, что процесс такой 
нормализации не • должен 
наносить никакого ущерба 
интересам третьих стран.

В ходе встречи были - об- 
суя1дены вопросы всесторон
него сотрудничества между 
двумя партиями и государ
ствами, характеризующегося 
глубоким взаимопониманием 
и заинтересованностью в ус
пехах друг друга. Было под
черкнуто, что скрепленные

договором советско-вьетнам
ские отношения с каждым 
го (̂ом приобретают все боль
ший размах, -надежно слу
жат решению задач комму
нистического и социалисти
ческого строительства, по
ставленных XXVI съездом 
КПСС и V съездом КПВ. 
Они являются важным фак
тором мира и безопасности 
на азиатском континенте.

Товарищи Ле Зуан и Фам 
Ван Донг Заявили, что КПВ, 
вьетнамский народ полно
стью одобряют, II поддержи
вают последовательный курс 
СССР, направленный на 
обеспечение всеобщей безо
пасности и мирного будуще
го человечества. Вьетнам
ские руководители выразили 
признательность КПСС, Со
ветскому правительству за 
бескорыстную помощь в ре
шении задач социалистиче
ского строительства и защи
ты национального суверени
тета СРВ.

Встреча прошла в сердеч
ной, товарищеекой обстанов
ке.

(ТАСС).

|Д— 1

ш;

Н А  Б О Й К О М  М Е С Т Е
Томский завод строительных мате

риалов и изделий ежесуточно выпуска
ет свыше ста тысяч штук кирпича. 
План по производству основной своей 
продукции коллектив выполняет ‘вот 
уже много лет подряд. Но нс всегда хо
рошо было налажено дело с поставка
ми. Однако в нынешнем году полно
стью выполняются и все договоры на 
реализацию продукции.

Чтобы обеспечить систему ответст
венности, ие понадобилось внедрять 
какие-то особые новшества. Просто кол
лектив круто взялся за повышение ис
полнительской дисциплины, личной ор
ганизованности. Улучшились отноше

ния со смежника.ми—автотранспортни
ками.

Сейчас погрузочная площадка цеха 
красного кирпича — самое ^йкое ме
сто на заводской территории. Одна за 
другой подходят машины, погрузчики 
только успевают подавать в кузова 
поддоны с еще теп.тым кирпичом.

Шесть тысяч штук кирпича в см'ну 
должна уложить на поддоны Фирюза 
Гарифуллина. Работу ее при всем жела
нии легкой не назозешь. По вот уже 
пятнадцать лет отдала родному пред
приятию Фирюза Насыбуловна...

В. КРОВЕЛЬЩИКОВ.
Фото автора.

L
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'КРАСНОЕ ЗНАМЯ 13 июня 1984 года!

Д Н Е В Н И К Экран г л а с но с т и

С Е Л Ь С К О Х О З Я Й С Т В Е Н Н Ы Й
Январь — май 1984 года.

В Ы П У С К

По закупкам скота и 
птицы

ИДУТ ЧПЕРЕД|1: 
Верхнекртскцц 
Тегульдетский 
Арццовск^и 
Каргзсокскиц 
Колпашевский

ОТСТАЮТ:
Кожевниковский
Александровский
Бацчарский

По закупка^» иолока. 
ИДУТ БПЕРРДИ:

Зырянский
Томский
Чаинский
Александровский 
Перромайский ’

ОТСТАЮТ:
Парабельский 
Каргасокский 
Верхи екетсккй

«...Будет правильно, если все мы, каждый из нас, запретит себе ка-

кую бы тс ни было расслабленность. Беспокойство, даже, если хотите. 

тревога за государственный план не должны оставлять нас ни на мину- 

ту. И давайте договоримся: за всякий срыв, за любые недоделки, допу- 

щенные в атом году, спрос должен быть строже, чем когда-либо. Иной 

наша парти1шая позиция быть не может».
К. У . ЧЕРНЕНКО.

(Из речи на Пленуме ЦК КПСС 10 апреля 1984 года).

Вести
с полей и ферм

Соревнуются
звенья

По единому наряду в рай
оне на животноводческих 
фермах пока работают три 
звена. Но опыт Сосновского 
звена Н. Д. Зяблицевой из 
совхоза «Павловский? и 
звена Н. Е. Гнаус с Лозунг- 
ской фермы совхоза «Кар
гасокский» убеждает в пер
спективности и необходимо
сти работы по-новому. Сос
ковцы добились стопроцент
ной сохранности молодняка, 
сдают государству молок(о 
только первым сортом, вы
сока жирность, не говоря 
уже о надоях.

В активе подрядных 
звеньев — высокая дисцип
лина, целенаправленная ра
бота со стадом. Улучшились 
и условия труда. С удо
вольствием идут теперь на 
работу животноводы. Не 
случайно в районном со
ревновании — как коллек
тивов, так и отдельных доя
рок — впереди сосновцы и 
лозунгцы.

Животноводы готовятся к 
переходу в летние лагеря.

Г. БОГДАНОВ.
Каргасокс1ШЙ район.

Назабрюшенных

выпасах
в  сравнении с прошлым 

годом более высоких ре
зультатов достигают живот
новоды совхоза «Парбиг- 
ский». Здесь самое большое 
поголовье скота в районе. 
Успешно выполнен план 
пяти месяцев по продаже 
государству молока и мяса. 
Так, в сравнении с прош
лым годом от каждой коро
вы получено на 109 кило
граммов молока больше.

Все дело в хорошей ор
ганизации стойлового со- 
Черя^ания скота. Однако 
летний сезон столь же вы
соким уровнем организо- 
в^ности пока не радует. 
СОтними из первых в рай
оне животноводы перевели 
скот на пастбища. Но ла
геря не были подготовлены. 
Не подсевались травы", не 
вносились удобрения, не бо
ронились выпаса. Коровам 
приходится пощипывать
редкую траву. Руководители 
хозяйства обещают лишь на 
следующий год построить 
новые доильные площадки, 
перевести скот на новые 
выпаса.'

В такцх условиях одна 
надежда на добросовест
ность самих животноводов. 
Отменно работают доярки
С. К. Щербакова, Ф, Е. 
Кунгурцева, Г. И Левина. 
Без всяких нареканий па
сут скот И. Ц. Дмитриев, 
Н. И. Терещенко, С. С. Ва
сильев. Только благодаря 
самоотверженности дюдей 
приостановлен спад молоч
ной продуктивности и сред
несуточные надои подня
лись до 9,7 килограмма.

Г. ИВАНОВА.
Бакчарский район.

Пр РДИНРМУ

наряду
Бригадный подряд стал 

оснорой работы животново
дов Черемховской фермы 
совхоза «Бундюрский».
Именно с ним связаны ус
пехи этой, прежде никогда 
не блиставшей фермы. В 
мае от каждой коровы по
лучено по 388 килограммов 
молока, а за пять месяцев с 
начала года — по 1.369. ,И 
тот, и другой результаты в 
районе — лучшие. Да и за 
зимовку черемховские мас
тера машинного доения так
же надоили больше всех — 
по 1.920 килограммов моло
ка на корову. Ведет подруг 
за собой ветеран производ
ства Н. В. Щадринцева, 
ее результат за стойловый 
период — 2.327 килограммов 
молока от каждой коровы. 
За двухтысячный рубеж пе- 
рещагнули и В. Кабакаева 
и В. Сабирзянова.

Радуют своими , успехами 
телятницы. Вместе с опыт
нейшей Е. П. Махневой ра
ботают совсем .молодые 
Н. Анисимова и Л. Савель
ева. Они сохранили всех 
телят.

Чаинская ферма выступи
ла инициатором районного 
сореЕНОвания за получение 
большого летнего молока. С 

' большой заинтересованнос
тью животноводы Черем
ховской фермы обсудили 
почин чаинцев, решили 
поддержать его и обязались 
налоеть от каждой коровы 
по 1.415 килограммов мо
лока. Это очень высокая 
цель. 3. ПЕТРОВА,

председатель профкома 
совхоза «Бундюрский».

Чавнсквв район.

ВЫПОЛНЕНИЕ ПЛАНОВ И ОБЯЗАТЕЛЬСТВ-ДЕЛО ЧЕСТИ КАЖДОГО!
Сельскохозяйственное обозрение

Ч Е М У  У Ч И Т  К О Н К У Р С
(Окончание. Начало 

на 1-й стр.)

пы, лечение их не организо
вано. И в итоге от 100 ко
ров получено нынче лишь 
58 телят, что меньше, чем 
даже год назад. Не прини
маются меры и дл.ч разви
тия искусственного осемрнр- 
ния животных. А в совхозах 
«Петровский» и «Кедроцыц» 
этот метод воспроизврдства 
стада вообще забь1т. Плохр в 
районе готовятся и специа
листы, не выполняются пла
ны по строительству и ре
конструкции пунктов искус
ственного осеменения, кото
рые нередко находятся з

неприспособленных дворах. 
Ц по сути дела сбвхо.^ь! 
района не включались в 
областной конкурс ферм, 
как выяснилось в ходе 
проверки. 'В совхозах «Пет
ровский», «Кривошеинский», 
«Приобский» ,«Володинскии» 
и «Кедрс(вый» не' разработа
ны условия KOHicypca, а 
главные специалисты хо
зяйств даже не знают и об
ластных. Не позаботились 
они и о разрабо' '̂ке условий 
соревнования" животноводов 
в пастбйцгный период.

Подобные серьезные недо
статки отмечены также в 
соседнем Молчановском рай
оне (начальник райсельхоз-

управления Б. А. Бабушкин, 
главный зоотехник' Д. И. 
Лазуткин, главный ветврач 
Н. П. Базекина). Здесь тоже 
уменьшился приплод телят, 
пало крупного рогатого 
скота 242 головы. В те
лятниках н а б л ю д а е т с я  
антисанитарное состояние. 
Нет нужного ухода за 
молодняком. Не случайно 
на Колбинской ферме весной 
произошел большой падеж. 
Телки имеют низкую упи
танность. Сплошь и рядом 
нарушается технология со- 

• держания сухостойных ко
ров. Перевод скота на паст
бища проходил едва ли не 
стихийно. И надои упали.

Немало в стаде и больных 
коров, особенно в совхозе 
«Знамя» (директор А, И. Но
виков). А на Соколовской, 
Колбинской, Сарафановской 
и других, фермах обнаруже
ны факты «подлива» нете
лей в основное стадо...

Явно запоздали с перево
дом скота на пастбища в 
асин<^вских совхозах имен:: 
Ленина, имени Кирова, 
«Коммунист». Не были во
время подготовлень! ни сами 
летние лагеря, ни бытовые 
помещения для пастухов, ни 
пункты искусственного осе
менения животных. В этом 
районе плохо внедряется 
поточно - цеховая система

Из отстающих — в передовые

ЕСЛИ ВЗЯТЬСЯ ПО -  ХОЗЯЙСКИ
Ожиганов? Григорий 

Иванович?' "
Он самый, — ответид 

Ожиганов и испытующе по
смотрел на меня.

За столом сидел кряжи
стый невысокий человек в 
зеленом ватнике. Крестьян
ское простое лицо, и ни
каких, так сказать, особых 
примет. Я-то представлял 
его другим. Поосанистей, что 
ли. Помоложе. Иногда его 
поругивали в местной печа
ти, а хвалебного читать о 
нем почти не приходилось. 
Заочно знаю его давно. Хо
зяйственный мужик, но 
крутоват, ежели что не по 
нему. Был заведующим Цен
тральной фермой совхоза 
«Александровский». Той са
мой, где некогда в среднем 
от коровы надаивали по' две 
тысячи с небольшим литров 
молока, и это считалось ед
ва ли не пределом в нарым- 
ских условиях.

А пртом... Потом стало со
вершаться нечто с трудом 
постижимое даже для спе- 
циалистрв. Рекордные надои 
Е. Д. Бахман. Бригадный 
подряд и столь жр неслы
ханные рекорды уже по 
всей Центральной ферме.

И вот в ту самую прру, 
когда ферма гремела на всю 
область, пропал вдруг Ожи- 
ганрв. 'Уехал: говорили, воз
раст...

Причем тут возраст? — 
горячится Григорий Цвано- 
вкч. — Если по-честному, от 
обиды уехал. Этот подряд и 
то, что ферма по всем ста- 
тья.м стала передовой — нет 
разве в том моего труда? А 
вышло, будто Ожиганов был 
сбоку припека.

Не был он сбоку припека. 
Это скажут многие, кто знал 
Григория Ивановича. Дояр
ки скажут, а их мнение са
мое верное. Другое, что не 
всем руководителям он вы
казывал почитание, что без 
дипломатий отстаивал свое 
мнение.

Такое не вЬем по нраву. 
Только ведь известно; без 
настойчивого, за дело радею
щего руководителя (пусть и 
ершистого) ничего не сдви
нется. Вон, к примеру, сов
хоз «Стрежевской». Чего, 
казалось бы, здесь недоста-

Ргбочее слово
Первый год мы трудимся 

по коллективному подряду. 
Создали несколько звеньев. 
Одно из них, состоящее из 
восьми доярок и четырех 
скотников, возглавляю я. Нр 
странная получилась вещь. 
Не двинулись мы вперед. 
Топчемся на прежних пози
циях. А кое-кто из передо
вых доярок даже снизил по
казатели — подравнялись, 
так сказать, под середняков.

В чем же дело? Что про- 
изошлр? Во-первых, звенья 
формирЬвались на основе 
приятельских, родственных 
отношений.. С одной сторо
ны, вроде бы ничего дурно
го в этом нет, наоборот, дол
жны быть ' дружнее. Но 
дружба без спроса еще не 
превращает группу людей в 
коллектив единомышленни
ков, в трудоспособный кол
лектив. Не смогли мы по
высить ответственность лю
дей, наладить спрос. Созда
ли совет звена, но опять же:

ет? Сильные шефы, техни
ка, дипломированные- спе
циалисты. А по надоям ко
торый уж год Hg посдеднем 
месте в районе. Недостает 
единственного (говорю со 
всей ответственностью) — 
инициативного, энергичного 
руководства.

Вот так же было и на Ла- 
ринской ферме. Несколько 
лет назад впервые побывал 
я на ней. Походил по ком
плексу, поговорил с людь.ми 
и затосковал. В коровниках 
сквозняки, грязь. В сыром, 
холодном телятнике хлопо
тала пожилая женщина. 
6о.дьно было смотреть на ее 
заботы: телятки все просту- 
ясенные, кашляют. К полу
ночи уж дело подходило, а 
женщина все хдрпотала и 
хдопотала.
. — Как же вы одна-то на 

все хозяйство?
— Да вот так, как могу. 

Помощница моя загуляла. 
Доярки тоже многие в загу
ле... .

—Ну, а хозяин что? 'Уп- 
равляюш;ий есть?

— А, управляющий! — 
махнула рукой ясенщина., — 
Скб.пько их тут ёьщр. Вот 
нынче еще одного назначи
ли. Из местных он. Только 
и у него душа не сильно бо
лит за дело.

Этак Ларино перебивалось 
еще не один год. Но после 
того, как в мае 1982 года 
была принята Продовольст
венная программа, стали 
беспокоиться и о Ларине. 
Шефа определили — трест 
Л<Томскгазстрой»'. Тот поми
мо того, что заготавливал 
сено, витаминную муку, по
мог и еще кое-чем. ЦОПР, к 
примеру, построил и офор
мил. Столовую для живот
новодов. Отсыпал гравием 
дорогу — сколько прежде 
из-за нее маялись ларинцм.

Хоть и не избавилось се
ло от всех проблем, но эта 
помощь ощутима. И с прош
лого мая Ларино пошло в 
гору. Да так резво, что по
началу возникло подозрение; 
а нет ли тут «двойной бух
галтерии»? И еще думалосо, 
ито это временный всплесч, 
после ларинцы опять ска
тятся на свои исходные по
зиции.

Не скатились. Вот уже

то того пожалеем, то друго
го. Вся ферма раздробилась 
на звенья. Специалисты и 
руководители остались ка
кой-то отдельной группкой. 
Вроде бы они тоже на ко
нечный результат работают, 
но особенно во внутренние 
дела звеньев не вмешива
ются.

Все больше убеждаюсь 
что единым подряд|ом надо 
охватывать весь коллектив 
фермы. Тогда моя^но 01.:ло 
бы действенный и приншт 
шгальный совет фермь: соз
дать, тогда активнее пове-.п' 
оь себя специалисты. А те
перь иной раз сами живот
новоды не пускают их к 
звену; «Мы ' самц теперь 
хозяева, сами рое рещаем>- 
Конечно же, это не дело.

Так и не удалось нам вне
дрить коэффициент трудо
вого участия. Обезличилась 
работа. Вся зарплата идет в 
так называемый «общий ко
тел». Нет индивидуального 
учета еще потому, что не

второй год идут след в след 
за александровцами. Но там 
ведь и кадры. Там и стадо 
отборное — его годами пе
стовали. Чудеса, да и толь
ко...

— Какие чудеса? — по
морщился Григорий Ивано
вич. — Работать надо. — И 
показал мне тетрадь, в ко
торой у него зафиксировано, 
какие надои были на ферме 
до прошлогоднего мая; 3,1 
литра, максимально—3,8. А 
ньщче в мае на круг полу
чилось по двенадцать литров 
на корову. Столько в эт7 
пору не доили и на Цент
ральной ферме,

— Так в чем же секрет?— 
допытываю Григория Ива
новича.

— А в том, что люди ста
ли по-другому относиться к 
делу. Раньше что тут было? 
Почитай, одни праздники. 
Бывало, надо ехать ,на лет
нюю дойку — я по домам.

' Нашел доярочку едца теп
ленькую, привел ее на берег. 
Побежал за следующей. По
куда бегал, первой и след 
простыл. Так и мыкался, 
пока не сообразил: воспита
ние воспитанием, а работа 
работой. Решился на край
ние меры: ртал избавляться 
от тех," от кого все равно не 
будет проку. Это было вро
де хирургической операции. 
Больно, но иначе коллектив 
не оздоровить.

Добился-таки своего Гри
горий Иванович: круто из
менилась обстановка на 
ферме. Нина Циколаевна 
Чупрова, старшая доярка, 
рассказывала:

— Теперь никто не осме
лится появиться на ферме 
даже с запахом... Строго у 
нас. Потому еще строго, что 
бригадный подряд никому не 
позволяет распускаться.

Опять же, вспоминается, 
на Центральной ферме к 
бригадному подряду шли 
долгое время через слезы, 
через недоверие. В . Ларине 
меньше всего
Однажды решились работать 
на один «котел», и Никто не 
жалеет. Потому как осозна
ли, что поврозь уже никак 
нельзя.

Вообще-то Григорий Ива
нович Ожиганов однажды в 
Ларине был уже управляю-

Н Д  Ш Е С Т Е
совершенен зоотехнический 
учет. V одной доярки коро
вы продуктивны от приро
ды, она без труда будет по
лучать от них по 10 литров 
молока в день. А другая 
доярка будет биться с запу- 

.шенной группой, сил не жа
леть, а все равно этих деся
ти литров не возьмет. К то
му же,' когда переводили на 
бригадный подряд, то люди 
временно оказывались 
разных условиях. У одних 
коровы уже растелились, у 
BTopbix — нет. то есть од
ним в это время было вы
годно вступать в подряднса 
звено вторым—не очень. И 
.много еще таких неурядиц

Кому же исправлять про
махи? Конечно, нам самим, 
всему коллективу, включая 
специалистов. Причем дело 
можно поправить уже сей
час, не дожидаясь .оконча
ния года, не ссылаясь на 
трудности переходного пе
риода.

Летнее содержание скота

тоже внушает нам . немало 
беспокойства. 'Долго готовит 
лись к выходу на пастбища. 
Кормов в достатке, беспере
бойно работает кормоцех. Но 
что будет, когда полностью 
перейдем на выпаса? Паст
бища так и остались непол- 
кормленными, не подсеяна 
трава. Да и маловаты выпа
са. К тому же далеки от 
полной готовности летние 
доильные площадки. Еще не 
.завершены строительные ра
боты. А сколько времен;-! 
длятся монтаж и наладка 
оборудования!

На ударную работу летом 
V нас пока люди не нацело- 
[>ы. Это меня тоже беспоко
ит.

Словом, если мы, засучив 
рукава, не возьмемся ре
шать массу своих проблем, 
то наши промахи будут сто
ить нам очень дорого.

И. ОСИПОВ, 
скотник ХЦцгзновской 
фермы колхоза «Сиби

ряк».
Зырянский райоа.

производства молока. А в 
совхозе «Комсомолец» раз
базаривают маточное пого
ловье. За три года из стада 
выбыло почти две тысячи 
коров и более 800 нетелей.

Очень мало телят получе
но в этом году в совхозах 
«Чернореченский», «Друж
ба»', имени 50-летия СССР 
«Октябрь» й в'ОПХ имени 
Б. Н. Сидоренко Томского 
района (всего по 24—49 на
100 коров).

Все это свидетельствует о 
том, что зроветспёциалисты 
хозяйств еще не стали под
линными организаторами и 
технологами производства, 
слабо повышают свои зна
ния и квалификацию, робко 
берутся за внедрение пере
дового опьхта и ‘ достижений 
науки. Йх роль и ответст
венность в районах прини- 
жёны.

В животноводстве сейчас 
наступил очень ответствен

ный этап. Необходимо сде
лать все для того, чтс)бь1 
получить максимальное ?:о- 
личество продукции на де
шевых летних кормах. От 
этого во многом будет зави • 
сеть' выполнение планов ic- 
да и всей пятилетки в це
лом. Конкурс ферм учит и 
заставляет работать творче
ски, напряженно, с ясным 
ощущением перспектив!.!. 
Специалистам следует еще 
раз объяснить яхивотново- 
дам его задачи. Это можно 
сделать и с помощью район
ных газет, местного радио. 
Особенно важно разъяснить ■ 
меры морального и матери
ального стимулирования по
бедителей конкурса.

Вопросы сохранности ско
та и улучшения воспроиз
водства стада следует обсу
дить в июне на семинарах и 
советах РАНО Зооветери- 

, нарным службам пора 
"вплотную заняться лечебной

и профилактической рабо
той, чтобы полностью оздо
ровить дойные гурты. На 
каждой ферме надо разо
браться с физиологией жи
вотных и организовать кар
тотечную систему контроля, 
активнее вести работу по 
межпородному скрещиванию 
животных. А для этого ну
жны соответствующие уело-. 
ВИЯ для работы техников по 
воспроизводству стада.

Конечно,, нул!на четкая 
организация . пастьбы скота, 
строгое соблюдение распо
рядка дня. Районным кон
курсным комиссиям надо 
действовать более- активно. 
Словом, место специалистов 
сейчас не в конторе, а на 
ферме, в летних лагерях.

В. ПРРСКУРНЯ, 
нач^ьнкк рбластнрго 

госплемобъедине1П1я, член 
областно!! комиссии по 
проведению конкурса 

ферм.

щим. Потом в Тешолевке. Но 
тогда дело его не увлекло: 
хозяйства в те годы бьгли 
слабенькие — не развер
нешься. А Ожиганов — кре
стьянской закваски, родом 
из вятских краев, жаждал 
дела стоящего, пу<гть даже 
на износ. Тогда-то он и об
ратился в райком партии:

— Может, вы цне довери
те Центральную ферму? 
Слово даю, работать буду не 
за страх.

Доверие ему райком ока
зал.

И еще вот что рассказал 
Григорий Иванович;

— Я ведь всегда стремил
ся взять хозяйство самое 
слабое. — И лукаво улыб
нулся: — А то ведь при
дешь, где и без тебя кру
тится, вертится, и вдруг за
валишь. Позорище...

■Дел у него невпроворот. 
Мало, что управляющий 
комплекса, он, считай, хозя
ин всего села. А селу-то еще 
многое надобно: новую шко
лу (обязательно), , водяные 
колонки, чтобы селяне не 
ходили по воду к комплек
су. Трубы Ожиганов уже 
раздобыл. И баньку построи
ли. И тротуары появились. 
Остается вот еще подвести 
государственную электро
энергию: опоры уже " стоят, 
но так их горе-мастера 
«воткнули», что половина 
попадала. Я верю, что Ожи
ганов и тут не отступится. 
Не из таковских.

...Как-то один из руково
дящих товарищей автори
тетно внушал'мне: «Вот вы 
все пишете: руководитель,
руководитель... Ни черта, 
простите, он не будет стоить, 
коль нет. соответствующих 
условий для нормальной ра
боты».

А как же быть с Ожига- 
новым? На ферме ни одного 
дипломированного специали
ста. Старшая доярка — учи
тельница по образованию. 
Бригадир животноводов — 
строитель. На все хозяйствр 
два механизатора, и то один 
самоучка... А дело-то, смот- 
рите-ка, идет! Потому что 
люди сами создают себе со
ответствующие условия.

Ю. КОЛЕСНИКОВ, 
с. Ларино,

Александровекий- район.

Вся семья Школдиных 
уже много лет работает в 
Богашевском межрайонном 
объединении «Сельхозхя-

мия». Сейчас Виктор и 
Александр заняты внесе
нием удобрений на по
ля совхоза' имени 50-летия

Бригадный подря/:̂  и соревнрранир

СССР '^омского района. Пол
торы, а. то и две нормы в 
смену — их правило.

Фото в. Кровелыцикова.

3.000 килограммов — какая доярка не мечтает надоить 
столько молока от коровы в год! Это престижный ре
зультат. Он говорит о том, что ты—мастер машинного 
доения. Но добиться этого не просто. Я, например, шла к 
такому рубежу четыре года. И вот в прошлом году осу
ществила свою мечту. Теперь хочется доить еще больше. 
И можно это сделать.

Все же считаю, что четы
ре года — слишком большой 
срок. Когда работаешь сам 
по себе, быстрее и не полу
чится. Разве-только в том 
случае, если сразу попадешь 
на хорошую группу коров. 
Чаще всего приходится на
чинать с малоудойных. Хо
рошо, если с первотелок, 
хуже — если с заброшенных 
коров. Тогда немало слез 
прольешь. Но помочь моло
дой доярке быстро встать на 
ноги может дружный ’ кол
лектив, объединенный бри
гадной формой организации 
труда. Я так и понимаю его 
назначение — чтобы все 
трудились высокопроизводи
тельно. чтобы не было от
стающих, чтобы все работа
ли в равных условиях.

В январе этого года мы 
перешли на брцгадный под
ряд. А в прошлом году на
ша ферма стала трех^ысяч- 
нтдей. Поэтому немало ве
лось, да и ведется разгово
ров: стоило ли работать по- 
новому, когда и так в пере
довые выбились? Считаю, 
что разговоры эти непра
вильные. Ко пока подряд 
не срабатывает. Еще по-раз- 
но.му трудятся люди. Луч
шая Наша доярка А. В. 
Охотникова за пять месяцев 
надоила от каждой коровы 
своей группы по 1.896 кило
граммов .молока, Р. И. Крип- 
чикор'а—по 1,742. Я занимаю 
третье место, но мой резуль
тат гораздо хуже — 1.273 .
килогр'амма. Опять весь 
коллектив «вытягивают» пе
редовые доярки. Их мастер
ство соседствует с леностью, 
заинтересованное отношение 
к делу — с равнодушием.

Правда, за пять месяпег 
нам удалось несколько 
улучшить работу по воспро
изводству стада, на 19 про
центов по сравнению с про
шлым годом сократили па
деж молодняка.

Вместе с А. В. Охотнико
вой я вхожу в совет фермы. 
Как понимаю, на совете ле
жит теперь большая i ответ
ственность. Он определяет 
вклад каждого в общее дедо, 
дает оценку тому или иному 
работнику. Ввели мы коэф
фициент трудового участия. 
Но прочно укоренились ста
рые привычки. Многие жи
вотноводы буквально в 
штыки воспринимают оцен
ки, вынесецныр советом. 
И нам, членам ервета, нель- 
■зя давать себе никакой сла
бинки. Допустищь промаш
ку, а тебя не.медленно коль
нут: «А сама ты какая?!» 
Так что очень трудно при- 
х6дит£я, иногда до слез. Но 
непринщ-шиальны.м нельзя 
быть — тогда подряд вовсе 
станет формальностью. По
нимаем. что это трудности 
переходного периода.

Нет-нет, да и заволнуются 
нерадивые. Одно дело в кас
се получить молчком не
большую зарплату, другое — 
когда тебе на совете фермы 
выскажут немало обидных, 
но справедливых слов. Буду 
откровенной; ■ нередко еще 
идем на поводу у пьяниц. 
Пользуются они тем, что 
не хватает людей. И все же 
недолго цм торжествовать: 
в совхозе развернулось жи
лищное строительство, нын
че будут сданы детский сад, 
несколько б,пагоустроенных 
домов. На Ферму придут но
вые люди. И тогда ленивым 
придется либо уходить, либо 
пересматривать отношение ■ 
к делу. Однако мы не си
дим сложа руки, совет фер
мы учится вести воспита
тельную работу в коллекти
ве.

Бригадный подряд нертде-' 
ЛИМ от соревнования, одно 
другое дополняет. Так дол
жно быть. Мы свои коллек
тивные обязательства на по
лугодие Бьшолним. И все же

соревнование на ферме мало 
ощущается. Соревнуемся мы 
с Маложировской фермой 
нашего же совхоза и' Побе- 
динско!! из совхоза имени 
Ленина. Раз в месяц прохо
дят взаимопроверки. Но, как 
правило, участвуют в них 
лишь специалисты и руко
водители хозяйств, ферм. 
На.м же только сообщается 
о результатах. Мы как бы ■ 
в стороне остаемся. А поче
му бы нашему коллективу 
с той же Побединской фер
мой не встретиться, поде
литься опытом, своими про
блемами? "Уверена, пользр! 
было бы гораздо больше.

Обсуждаем мы итоги ра
боты за неделю, месяц. Пра
вда, больше слушаем все те 
же цифры, не доходит раз
говор до каждого. А почему 
бы не вернуться к обяза
тельствам, не посмотреть, 
как они выполняются? По
чему бы не поднять неради
вого, не спросить строго, 
как он умудряется плохо 
работать, почему подводит 
коллектив? Или пусть пере
довой человек расскажет о 
своей работе. Нет живинки 
в организации соревнова
ния.

Много еще у нас недостат
ков. Нет, например, порядка 
в зоотехническом учете, 
практически не ведется ра- 
■бота по улучшению породы. 
У нас коровы всех мдстей. 
Берешь первотелку в свою 
группу и гадаешь, будешь 
иметь от нее молоко или 
сразу ее сдавать на мясо. 
Поэтому не случайны сбои 
в бригадном подряде. Ведь 
точно учесть вклад каждого 
становится делом сложней
шим. Скажет, например, до
ярка, что коровы у нее от 
природы малопродуктивные. 
Как доказать обратное, что 
не в коровах, а в самой до
ярке закавыка? Нас волнует 
и пастбищное содержание. 
Все еще доим во дворах. Но 
зимний рацион 5'же не обе- 
спечивает стабильных на
доев, идет спад.

II. ДАНИЛОВА, 
доярка Ягодпинской фер- 

ш>1 совхоза имени Кирова,
Асиновский район.
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Малоизвестные страницы войны

О С О Б О Е
З А Д А Н И Е

А втор  пу<5ликуеи1ых воспом инаний  Анатомий 
А лексан д р ови ч  С ух уш и н  родился в дереоне Чи- 
гара Парабельсиого  района. У ч и л ся  на курсах  
р ечников в С ам усьском  затоне, помощ ником  ка 
питана ходил по Оби н Ч у л ы м у  на пароходах 
«Тоболяк» и «Бой кий» , В  1939 году уш ел  сл у 
ж и т ь  в Балтф лот. Б ы л  курсанто м  Военно-мор
ского у чи л и щ а  им. Ф . Э. Д зерж инского , сл уж и л  
на линкоре  «М арат» до гибели корабля в сен
тябре  1941 года.

Командиром взвода и роты учас тво вал  в фор
сировании  Невы  и в боях  на ^Невском  п ята ч 
ке». Бы л  ранен и засы пан  землей. Его сл уч а й 
но о бнаруж или , откопали  и в бессознательном  
состоянии  отправили  в госг1итаЛь. З а  оои на 
«п ятачке»  А . А. С ух уш ин  награжден орденом 
А лександра Невского  и орденом Ленина. О н а 
градах не знал и получил их то лько  в 1975 году.

После лечения в госпитале А . А . С ух уш ина  
'н ап р ави л и  в р аспор яж ение Ленинградского  ш та 

ба партизанского  д виж ения, а оттуда — в ты л  
противника с особым гаданием . За  м уж ество  и 
отвагу в боях в ты л у  врага награжден ордена
ми Богдана ‘ Хм ельнйцкого  3-й и 2-й степеней, 
медаЬпми «П ар тизану  О течественной войны » 1-й 
и 2-Ч степеней.

П ять  раз ранен. Д важ д ы  его считали  погиб-
ШИ-'Л.

В эр н увш и с ь  с ф ронта, недолго работал в Па- 
р абельском  райпотребсою  е, затем  в уп р ав 
лении .^ападно Сибирского  речного пароходства.
Зао чно  окончил В ы сш у ю  мореходную  ш кол у  и 
до 1977 года работал в рыболовецком  ф лоте на 

J Каспии . В 1957 году о ткр ы л а сь  рана, и ем у ам 
путировали  Horv. П р и вы к  к протезу и сн ова  по
шел в море. Ш е сть  лет назад переехал к  доче
ри в г. Во лж ски й . Там ж и ве т  и сейчас.

н а  ф ронтах  Великой  О течественной  войны  воевало  ш есте 
ро б ратьев  С ух уш и н ы х . С тарш ий  брат И ван зако нчил  войну 
командиром  бригады гвардейских  минометов («ка тю ш »), 
ум ер  от ф ронтовой раны в 1948 году. Н иколай сл уж и л  в 
артиллерии , погиб в 49^4 В освобождение Л и т 
вы . Двое его сьгновей ж и в у т  в Чигаре  П арабельскогр  райо
на. М ладш ий брат Константин  У?лер рТ РрК  ̂ 1953 году. 
Виктор , 1916 года рож дения, воевал в пехоте, ко нтуж ен , 
ж и ве т  сейчас в У сть-Чи ж апке  К^крг'асокского района. Бр ату  
Леониду д овелось дойти до Е»ерлина и у ч а с тво ва ть  в раз
громе Кван тун ско й  армии на Дальнем  Востоке. Сейчас ему 
70 лет, ж и в е т  в Парабели.

П убликуем  воспом инания А . А- С ух уш и н а  «Особое зада
ние».

1. в о  В Р А Ж Е С К И Й  ТЫ Л
СЕРЕДИНЕ ОКТЯБРЯ 
1942 ГОДА меня вы- 
звали в штаб Ленин

градского фронта и объяви
ли:

— Направляетесь в распо
ряжение Ленинградского 
штаба партизанского дви
жения для выподнения 
особого задания в тылу 
врага. Командование отзы- 
вкется о вас как о толко
вом и удачливом разведчи
ке. Так что надеемся: не
подведете...

Начальник разведки шта
ба партизанского движения ■ 
полковник Е. Н. Атрощен
ко, в подчинение которо.му

меня передали, сказал, что 
я назначен командиром 
группы. В состав “ группы 
входят радист Сдердличен- 
ко, ^йпы Романов, Сотни
ков, Баранов. Нас начали 
по ускоренной программе 
готовить к выполнению за
дания.

Потом меня , и радиста 
Свердличендо уведомили, 
что в тыл врага пой
дем только двое. Полков
ник Е. Н. Атрощенко вру
чил мне карты - километ
ровки 'Згесятиверстки, дал 
явки и пароли, ввел в курс 
задания. '

K rt*

...Из испанского отряда 
Гульона в 'штаб радирова
ли, что бесследно исчезла 
партизанская группа во 
во главе с комиссаром 
Н. Я. Пилипко, которая от
правилась за продуктами в 
деревни.

Вскоре ■ прсде этого ‘ во 
вражеский тыл для связи 
с партизанским отрядом 
Гульона был заброшен 
oripiTHbiH разведчик Закар- 
жевский с рад1-1стом. Н.Р 
они ни ■ разу не вышли ifa 
связь, следы их тоже зате
рялись.

В штабе зародились по
дозрения: жив ли партизан
ский отряд? Не попали ли 
его позывные и код в руки 
врага?

Мне поручалось уртано- 
вить судьбу группы Пилип
ко, разведчика Закаржев- 
ского, пройти по всем ме
стам на Варшавской же
лезной дороге, где, по доне
сениям из отряда, произво
дились AMBepcSiH, и выяс
нить, верлы ли сведения. 
Затем я ' должен был взять 
под наблюдение лагерь на 
болоте Базач: не устроена
ли там под видом рарти- 
занскргр отряда ловушка 
для наших разведчиков? 
Пбмош,ь в выполнении за
дания,'если она потребует

ся, окажет секретарь Луж- 
ского подпольного райкома 
партии Й. Д. Дмитриев.

Это было основное зада
ние. Попутно мне предсто
яло сообщать в штаб фрон
та сведения о размещении 
войск и аэрр;^ромов про
тивника. Условились: если
приземлюсь благополучно, 
то в эфир даю сигналы — 
55555, если угрожает опас
ность — 00000. Во время 
выполнения задания ни в 
какие стычки с немцами 
не вступать, за исключени
ем особой необходимости.

И вот н о явр ьско й  ночью  
на скоростном  бомбардиров
щ ике нас забросили в н у ж 
ны й квар р ат  за линией ф рон
та . П ервы м  дело^ я свя за лся  
с И. Д. Д м итриевы м . Он на
ходился тогда в 1-й парти 
занско й  бригаде. Дм итриев 
охотно о ткл и кн ул ся  на мою 
просьбу, дал явк и  и лю дям, 
KOTopbie помогут д обы ть ну- 
ЖНЬ1е сведения.

Постепенно, соблю дая меры 
предосторожности , ус тан а вл и 
вал необходимые связи , на
водил сп равки . От жителей 
Д арьины х  хуторов стало  из
вестно, что  какие-то пар тиза 
ны вели бой с карателям и  
около со ж ж ен н о го  хутора 
Сутоки . Почти все они погиб
ли. Д вух  р аневы х  подобрали 
ж и тели . Когда ранены е под
н ял и сь  на нрги, их о тпр ави 
ли к гдовсним партизанам . 
У стан о ви ть , кто  они, не уд а
лось. П опы тались навести 
сп равки  в п ар ти зан ски х  от
рядах. Нет, из этих отрядов 
никто  бой с карателям и  у 
хутора Сутоки  не вел. Сом
нения не было: здесь дралась 
группа Пилирко.

В  начале  1944 года, когда б ы 
ла освобождена Ленинградская 
область, это подтвердилось. В 
бою  у  С утоки  погибли ^ренк- 
сас, Родригес, Хим енес, еще 
неско лько  испанцев и сиби 
р як  Галузо  или Галуза . Н. Я. 
П илипко  и П. Ф . Гриценко 
бы ли  тяж ело  ранены . Их и 
спасли ж ители  хуторов.

1

Выяснилась и судьба За- 
каржевскрго с радистом. 
На явке в с. Красные 
Горы женщина рассказы
вала, что недалёко от 
села были сброшены с са
молета два парашютиста. 
Здесь был большой гаргйк- 
зон немцев. Парашютистов 
окружили и в перестрелке 
убили. Трупы их женщины 
потом похоронили в ' лесу. В 
1944 году было трчно уста
новлено: это были Закар-
жевский и его радист.

BE ЗАГАДКИ — ис-
чезновение группы
Пилипко и разведчи

ка Закаржевского. можно 
сказать, были разгаданы. 
Предстояло выяснить, что с 
отрядом Гульона.

Люди Дмитриева побыва
ли в селах Сабцы, Сяберо, 
Лдды и других, от крто- 
рых недалеко лежало боло
то’ Базач. Никто из., жите
лей 'этих сел о партизанах 
ничего не знал. Но вскоре 
дошли слухи, 'что группа 
партизан побывала в де
ревне Элемно, жители ко
торой собрали ей немного 
продуктов.' После перестрел
ки с Полицаями партизаны 
без потерь отошли к болоту 
Базач.

Этот факт мной и развед
чиком Дмитриева был про
верен. Даю в штаб парти
занского движения радио
грамму, в которой сообщаю 
результаты наблюдений и 
прошу разрешить выйти йа 
прямой контакт с Гульо- 
ном. Ответ получил на дру
гой день: «Выход группе
Гульона разрешаем. Будь 
предельно осторожен. Па
роль — «Ленинград». Отзыв 
— «Лес».

На радиостанцию, рабо
тавшую с позывными отря
да Гульона, из штаба сооб
щили, что появится това
рищ с паролем «Ленин
град». Через' два-три дня 
уйдет из отряда выполнять 
свое задание.

В глухой чаще у болота 
Базач оставляю радиста 
Свердличеико с небольшим 
запасом продуктов. Услов
ливаемся: если не вернусь
через 3 дня, к 12 часам, 
дать об .этом в штаб радио
грамму, а самому немед
ленно уходить на конспи
ративную квартиру в Сябе
ро. Если же через несколь
ко часов после моего ухода 
услышит перестрелку и 
разрьшы гранат — немед
ленно связаться со штабом, 
уничтожить шифр и рацию 
и уходить в расположение 
любого отряда 1-й парти
занской бригады.

Молча проверил пистолет, 
автомат ППШ, разделил 
поровну гранаты, пожал 
Свердличеико руку и по
шел...

(Пррдолзкение следует).

Z ]

ПИСЬМА В РЕДАКЦИЮ П О М  Е  П О З Д Н О
Благоустройстэо — 
забота общая

Мы-то помощем , 
к о н е ч н о  г ..

Восточная часть нашего 
4-го микрорайона распрло- 
же?1а на са.мой окраине Том-, 
ска и имеет в основном трех 
хозяев: домоуправление № 9, 
ЖРСО химкомбината и ЖКО 
«Союзтомекмелиорации». Ца 
двухмесячник по благоуст
ройству откликнулась лишь 
одна организация — домо- ■ 
управление № 9, которое и в 
прошлые годы активно за- 
ни.малбсь и ремонтом зда
ний, и благоустройством дво
ровых территорий, органи
зовав на эти работь! жиль
цов. В 1983 году лучших 
результатов дооились жиль
цы ДР1У10В №№ 28'2 и 28/1 
по у.л. С. Лазо и №№ 61-а и 
69 по ул. Мичурина, кото
рым бь1ли присуждены пас
порта обрасцового содержа
ния. И ничего похожего не 
было в жилищно-комму
нальных отделах химкомби
ната, «Союзтомекмелиора- 
ции».

Такая же картина и нын- 
чр. Домоуправление № 9 
совместно с жильцами уже 
в нрекольких домах закан
чивают ремонт подвалов, 
лестничных клеток, их
соратники по микрорайону 
бездействуют.

А дел ■ ■ них много. Боль
шинство площадок для 
сбора му >ра во дворах до
мов химкомбината и «Союз- 
томекмелиораиии» не обору
дованы. Отсутствуют спор- 
т^ивные сооружения, нет са
довых скамеек, поломаны и 
не восстанавливаются малые 
архитектурные формы. Ро 
времени сдачи домов в экс
плуатацию не ведутся по
садки зеленых насаждений.

Жильцы домов ждут, .’ког
да же придут работники 
ЖКО в свои дома. Когда 
организуют собрания и рас
скажут о своих планах на 
этот год и на двухмесячник, 
выскажут просьбы . живу- 
гаим. Пусть потом подвезут 
саже1щы, материалы, детали 
для ремонта малых ' архи
тектурных форм, пусть на 
каждом доме вывесят гра
фики работ. ■ Ну, а мы, 
жильцы, поможем.

Л. ПРЕЙСМАН,
санитарный обществен

ный наепекм^

Когда-то на месте Коларовскрго озера пролегало русло 
Томи. Но потом река 5'шла в сторрру, а на преж^}ем ме
сте осталась старица. Вот она-то .и превратилась со вре
менем в озеро, которое стало в радость людям. Цриятно 
было посидеть на его берегу, полюбоваться на гладь чи- 
CToij врдьь вытащить на уху пару—другую золртисты?; 
карасей.

Так было. Но два года 
назад строители засыпали 
дренажные трубы под до
рогой. Озеро оказалось отре
занным от большой воды. 
Уровень его резко упал, на
чалось' заболачивание. Еще 
больше усугубили дело отхо
ды животноводческого про- 
изврдствд, сбрасываемые в 
водоем без предварительной 
очистки. Об этом факте со- 
рбшалрсь в письме читате
ля В, Юркина, опубликован
ном в «Красном знамё'ни» 
14 марта.

Тревржньщ сигналом за
интересовались работники 
Томской рыбинспекции. Они 
выехали на "место, когд̂ а 
еще снег не сошел с полей. 
До'ррга 'привела к двум сель
скохозяйственным "предпри
ятиям, расположённым на 
берегу Коларовского озера. 
Первое — подсобное хозяй
ство дома отдыха «Синий 
утёс». ’ Аккуратное кирпич
ное здание, несколько десят
ков голов свиней. Сток от
ходов производится в бе
тонный бункер на берегу. 
Вроде бы все в порядке —

жижа через край не льется. 
Но можно ли успокаивать
ся? Нет. Дело в том, что 
использованная подстилка 
закапывается в землю 
здесь же. Й нет уверенности 

■ в том, что тальхе и дожде
вые воды не уносят в озеро 
вредный для живых орга
низмов аммиак.

как пояснили работники 
с.энитарной службы рьгбин- 
спекции, попадая в боль
шом количестве в водоем, он 
вызывает кислородное голо
дание. Зимой, когда озеро 
покрыто льдом и Б воде и 
так ощущается нехватка 
кислорода, это приводит к 
печальным последствиям. 
Здесь уж действительно на
чинает рыба биться об лед...

Как рыба об лед, бьются 
работники природоохрани
тельных органов вокруг 
другого хозяйства, располо
женного на берегу Коларов
ского озера, — жиЕотиовод. 
чеокого комплекса ОПХ 
имени Б. Н. Сидоренко. Еше 
в 1976 году представители 
гидрохимлаборатории по ох
ране водных ресурсов соста

вили дкт на руководителей 
комплекса за сброс жидких 
отходов в озерр. Много чэгр 
утекло с той поры в рзеро. 
Сменилрсь руководство ком
плекса. А что же измени
лось?

Грязь, кучи наррза — ‘ врт 
первре, что бросается в гла
за на территории этого сель- 
хозобъекта. По весне талые 
воды, обмывая эти кучи, 
устремляются в озеро. На 
его берегу выкопана огром
ная я.ма, так называемый 
отстойник. Ртсюда. по замьх- 
слам, жижа должна откачи
ваться по мере накопления 
и развозиться по полям. Но 
вся беда в том, что выво- 
зт1ТЬ-то нечего. Давно уже 
промыла вредоносная жид
кость дорожку в' озеро. Со
здается впечатление,- что и 
дренажные-то трубы под до
рогой не оставили специаль
но. Расчетливо оторвали 
старицу от Томи, чтобы со 
временем превратить ее... в 
большой естественный от
стойник.

Химический анализ жид
кости Еытёкаюшей из им- 
прювизированного «очистно
го» сооружения, показал ■— 
в несколько сот раз превы
шена предельно допустимая 
концентрация аммиака, В 
такой водичке не только 
рыба—головастики водиться 
не будут. Понимают ли это

КТО СЛУШАЕТ ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ ЗАИНТЕ- 
PECOBAII, ЧТОБЫ В РАЗГОВОРЕ ОБ ИС
КУССТВЕ УЧАСТВОВАЛИ САМЫЕ РАЗ- 
НЬ1Е КАТЕГОРИЙ СЛУШАТЕЛЕЙ

Командировка в район 
стала уже традиционной 
формой нашей работы. 3* 
пять месяцев нынешнего го
да сотрудники МУ.ЗСЯ прочи- 
^дли в ерлах рбдарти 6J 
лекцию. Побывало на них 
более двух тысяч человек.

Они услышали рассказ о 
творчестве русских худож
ников Ивана Крамского, 
Алексея Венецианова, на
шего земляка Александра 
Шумилкина. С интересом 
была принята -и лёкция 
«Русский пейзаж конца XIX 
—начала ХХ деков». А в 
Зырянском районе отделом 
культуры И х}щожествен- 
ныы музеем организован 
постоянно действующий
лекторий «Какое оно, искус
ство?», включающий в себя 
лекции о графике, о живо
писи, декордтивяо-приклад-

ном искусстве, о скульптуре 
и архитектуре, р роли ис
кусства в жизни общества.

Отметить все это действи
тельно приятно. Однако пи
шу' по другому поводу.

Две тысячи слушателей... 
Каков нх состав? Йз всех 
прочитанных на селе лек
ций только на 12 были тру
женики села, на остальных 
— школьники и учащиеся 
ОПТУ. Музей между тем
заинтересован в том, чтобы 
на :jaKMx встречах были са
мые' разные категории слу-, 
шателей.

Как райотделы культуры 
встречают наших сотрудни
ков? Часто здесь не знают, 
в какую аудиторию их на
править. В результате в от
четах и командировках и 
начинают мелькать: Боль-
шедороховская, Новиков-

ская школы, ОПТУ-4, 
СПТУ-6. детская музыкаль
ная школа... Школьники — 
прекрасно! Но где же жи- 
вотнбводы, полеводы, меха- 
низаторь!, рабочие леспром
хозов?

Только Шегарский район
ный отдел культуры (заве
дующий А. Н. Безбородов) 
заинтересованно встретил 
лектора, который был от
правлен сначала на Татья- 
новскую, а затем Баткат- 
скую фермы, на Баткатский 
свинокомплекс и в мастер
ские. Руководители Йесьян- 
ского лестранхоза (Томский 
район) также сумели орга
низовать лекции для рабо
чих отдаленных лесопунк
тов своего'' хозяйства. С.мею 
заверить: встречи там были 
взаимно полезными и инте
ресными. ,

Ё ж д в н а р о д н а я

Я < р а р м а ц | / 1 Я

Ё П О Р Т Е Р Ь 1 Т Й дпн сообщают

I РАЗОБЛАЧЕНИЕ «БОЛЬШОЙ ЛЖИ» 
' К А Ш И Н Г Т О Н А

НВЮ-ЙОРК. Решитель
ный отпор распростраяяе- 
.мой правящими кругами 
США лжи о мифической 
«советской угрозе» дал Ге
неральный секретарь Ком
мунистической партии США 
Г. Холл.

Администрация Рейгана, 
заявил он, выступая здесь, 
развернула беспрецедент
ную кампанию «промыва
ния мозгов», пытаясь зама
нить американцев в «дья
вольскую идеологическую 
ловушку», использует анти
советизм для создания у 
них извращенного представ
ления о положении дел в 
мире. «Для Белого дома, — 
указал Г. Холл, — «боль
шая ложь» о пресловутой 
«советской угрозе» стала 
главным идеологическим 
оружием для оправдания 
форсирования гонки воору
жений, подготовки к ядер- 
ной' войне, навязывания 
диктата суверенным стра
нам».

В качестве одного из при
меров такого подхода к 
международным проблемам 
Генеральный секретарь КП 
США ' называет^ политику 
США на Ближнем Востоке, 
где под лживым предлогом 
«мирного урегулирования» в 
регионе Вашингтон осуще
ствляет авантюристический 
курс в интересах американ
ской военщины и нефтяных

Выступление 

Г , Х о л л а

монополий. Между тем, под
черкнул Г. Холл, именно 
благодаря неограниченной 
поддержке. США Израиль 
проводит политику агрессий 
и геноцида в отношении 
арабского населения. Реше
ние ближневосточной проб
лемы, отметил ' он, возмож
но только в случае полного 
вывода израильских войск 
из Ливана и с других окку
пированных арабских тер
риторий, предоставления па
лестинцам права на созда
ние собственного государст
ва, гарантий безопасности 
всех стран региона. Изра
иль, подчеркнул руководи
тель американских . комму
нистов, должен прекратить 
политику агресенн и ерсть 
за стол переговоров с пред
ставителями всех заинтере
сованных сторон, включая 
ООП, а также СССР и США.

В этой связи Г. Холл об
ратил внимание на позицию 
СССР в вопросе об урегу
лировании ближневосточно
го конфликта, указав, что 
по.читика Советского Сою
за остается последователь
ной и принципиальной, на
правленной на установле

ние мира в регионе и вы
полнение соответствующих 
решений СХЗН.

Еще одним примером 
«большой лжи» называет 
Г. Холл попытки определен
ных кругов на Западе ис
пользовать 40-ю годовщину 
высадки англо - американ
ских войск в Нормандии 
для умаления роли Совет
ского Союза в победе над 
гитлеровской Германией. 
Буржуазные средства мас
совой информации, указал 
он, практически не упоми
нают того факта, что вы
садка войск союзников в 
Европе произошла после то
го, как Красная Армия  ̂
«сломала хребет» вермахту 
в битвах под Москвой и 
Ленинградом, Сталинградом 
и Курском. Миллионы чело
веческих жизней, подчерк
нул Генеральный секретарь 
КП США, были спасены 
именно благодаря героиче
ской борьбе советского на
рода. Но еще больше людей 
было бы спасено, если бы 
сразу -же после нападения 
гитлеровской Германки на 
Советский Союз западные 
страны открыли в Европе 
«второй фронт». Однако то
гда они щё 'захотели присое
диняться' к борьбе против 
фашизма, маневрируя и на
деясь заключить союз с 
Гитлером против СССР, 
подчеркнул Г. Холл.

З Д Л Р в Щ Е Н И Е  Ж .  М А Р Ш Е
ПАРИЖ. Вьгетупан на 

предвыборном митинге в 
Сент-Этьенне, Генеральный 
секретарь ФКП Ж. Марше, 
возглавляющий список ком
мунистов на выборах в ев
ропарламент, . подчеркнул, 
что миллионы голосов,- ко
торые будут отданы за спи
сок коммунистов, необходи
мы Французской компартии, 
чтобы преградить путь на
ступлению правых ' "Йил, 
предпринимателей, помочь 
левым силкм заняться ре
шением оставшихся круп
ных проблем, продвигаться 
вперед по пути выполнения 
обязательств 1981 года, взя
тых на себя при достиже
нии соглашения о програм
ме левых сил.

Обратив внимание на по
ложительные аспекты дея
тельности левого правитель
ства, он показал одновре
менно масштабы нерешен
ных проблем. «Совершенно 
очевидно,—сказал Ж. Мар
ше, — что невозможно ре
шить проблему безработицы, 
продолжая ликвидировать 
рабочие места. Невозможно 
решить . проблему защиты 

’ покупательной . способности 
трудягцихся, посягая на 
цее. Необходимо выработать 
иные, нежели принимаемые 
сейчас, решения, так как 
главный вопрос заключает
ся в организации наступ
ления на силы капитала».

Генеральный секретарь

ФКП подчеркнул важность 
существования в стране ши
рокого и единого народного 
движения и сильной ком
партии, высказался за 
обеспечение ' единых дейст
вий всех ' трудящихся. Это 
имеет особое значение сей
час, когда силы капитала 
пытаются сделать все во 
имя сохранения своих при
вилегий, отметил он.
Ж. Марше призвал участии- [ч"" 
ков митинга, всех активис
тов комцартии использо
вать оставшуюся до выбо
ров неделю для мобилиза
ции ' усилий во имя то'го, 
чтобы обеспечить активное 
голосование за список ком
мунистов.

руководители животноводче
ского коу(плекса?

— Делать вам нечего, — 
неприветливо в-стретил оче
редную комиссию управля
ющий комплексом А. П. Ан
типенко. — какая же здесь 
рыба? Поймают три кара
ся, и шум на всю деревню. 
А у меня несколько сот 
крупного рогатого скота, мя
со, молоко... Понятно?

Цоняли рыбинспекторы,- 
что с этим руководителем 
уху не сваришь. И состави
ли очередной акт о наруше
нии законодательства об ох
ране водных ресурсов. Но 
уже на руководителей ОПХ 
имени Б. Н. Сидоренко. В 
надежде, на то, что у них 
отношение к природе иное.

На одном из крупных жи
вотноводческих комплексов, 
неподалеку от Томска, мне 
с гордостью показывали ис
кусственный водоем, где бу
дет разводиться карп. Та
мошние руководители рас
сматривают этот рукотвор
ный ■ аквариум, как необхо
димое сегодня подсобное хо
зяйство, дополнительный 
вклад в решение Продо
вольственной программы. 
Может так случиться, что и 
Коларовское озеро облюбу
ют под подобный аквариум. 
Но не будет ли поздно?

В. НЕГРЕЙ. 
с. Коларово.

МАССОВАЯ
АНТИВОЕННАЯ

МАНИФЕСТАЦИЯ
РИМ. Массовую антиво

енную манифестацию про
вели в С1ЩИЛИЙСКОМ городе 
Комизо, где на ядерной базе 
США уже размещены пер
вые американские ядерные 
ракеты первого удара, 
итальянские сторонники ми
ра. По призыву Итальян
ской компартии сюда съе
хались тысячи людей со 
всей Сицилии-—• рабочие и 
служащие, молодежь, пен
сионеры, представители де
мократических профсоюзов. 
Они прошли по улицам го
рода, скандируя: «Нет —
крылатой смерти на италь
янской земле!», «Требуем 
остановить гонку ддерных 
вооружений!».

Вьютупившие на митинге 
руководители ИКП заявили 
р необходимости мобилизо
вать все силы для того, что

бы сорвать опасные планы 
американской и натовской 
военщины, стремящейся
превратить Сицилию в свой 
«ядерный бастион» в Среди
земном море. Они отметили, 
что Итальянская компар
тия всегда находилась в пер
вых рядах борцов за мир.

Мы собрались в Комизо,, 
подчеркнул член Руководст
ва ИКП А. Оккеттр, чтобы 
заявить о рршимреги италь
янских коммунистов про
должать борьбу против зло
вещих замыслов США и 
НАТО. Недавнее решение 
правительства Голландии в 
отношении размещения на 
территории страны амери
канских ракет — яркое до
казательство того, что анти
военное движение, если оно 
является массовым и широ
ким, одерживает победу.

Молодъхе коммунисты
^4талии, заявил в свою оче
редь национальный секре
тарь Итальянской федера
ции коммунистической мо
лодежи М. Фумагалли, при
нимающие активное участие 
в антивоенном движении, и 
впредь будут неустанно бо
роться за мир, против угро
зы ядерной катастрофы.

В сговоре с администрацией Рейгана

Вот практически и все 12 
лекций, на которых побыва
ло 327 взрослых слушате
лей. Напомню: из двух ты
сяч.

Мы рады, что нас, слуша
ют ребятишки. Но, наверное, 
научить их понимать, лю
бить, црнить живопись, му
зыку можно гораздо легче, 
если к искусству не безраз
личны мама и папа, бабуш
ка и дедушка, если широк 
их кругозор. Ведь интересы 
подростка формируются 
прежде всего в семье. Так 

' что лекции о Репине, Лев-и- 
тане, Серове взрослым тоже 
полезны. И позаботиться о 
том, чтобы они их услыша
ли, должны районные отде
лы культуры.

Т. КРАВЦОВА, 
научный сотрудник ху

дожественного музея.

НЬЮ-ЙОРК, в  сговоре с 
администрацией Рейгана ра
систские власти ЮАР пред
приняли очередной шаг, на
правленный на неоколониа
листское урегулирование 
проблемы незаконно окку
пированной ими Намибии. 
Как сообщает газета «Крис
чен сайенс монитор», Пре
тория разработала секрет
ный план насаждения в 
этой стране прозападного 
марионеточного режима, ко
торый обеспечивал бы импе
риалистическим монополиям 
условия для продолжения 
беспрепятственного грабежа 
ее природных богатств.

Согласно замыслам южно
африканских правителей и 
их заокеанских покровите
лей, ключевые посты в бу
дущем «правительстве» На
мибии предполагается от
дать представителям так на
зываемых «внутренних пар
тий», находящихся на со
держании режима апартеида 
й готовых послушно выпол
нять его волю. Чтобы обес
печить марионеточному

«кабинету» международное 
признание, на второстепен
ные посты расисты замыш
ляют заманить отдельных 
выходцев из народной орга
низации Юго-Западной Аф
рики (СВАПО).

Решительному осуждению 
подверг новый расистско- 
империалистический заговор 
против народа Намибии за
меститель постоянного на
блюдателя СВАПО при ООН 
П. Ашике. В интервью корр. 
ТАСС он категорически оп
роверг утверждения запад
ной печати о том, что нами
бийские патриоты якобы 
«проявляют интерес» к но
вому южноафриканскому 
проекту. СВАПО выступает 
за неукоснительное выпол
нение положений разрабо
танного ОбН плана деколо
низации На.мибйи, преду
сматривающего вывод из 
страны оккупационных
войск ЮАР и проведение 
там свободных выборов под 
контролем мирового сооб
щества, подчеркнул П. Аши
ке.

Кончина
Э. е̂рлиигуэра

РИМ, 11 июня. В горо
де Падуя после непро
должительной' тяжелой 
болезни в возрасте 62 лет 
скончался Генеральный 
секретарь Итальянской 
компартии Энрико Бер- 
лингуэр. Об этом сообщи
ло Руководство ИкП.

ВСЕХ

4^ ВА Ш И Н ГТ О Н
С резким  заявлен ием  в 

адрес опасной политикй 
президента Рей ган а  в от
нош ении Советского  Сою 
за  вы ступ и л  лидер р еспуб 
ликан ско го  б о л ьш и н ства  б 
сенате Г. Бейкер . Я  счи 
таю , под черкнул он, в ы с 
туп ая  в Д артм утско м  кол
ледже в г. Х ан овер  (ш тат 
Н ью -Гэмпш ир), что  отнош е
ния м еж д у Соедииенныг^и 
Ш т а т а м и ' и С оветским  Со
юзом я в л яю тся  в н асто я 
щее врем я стол ь  н ап р яж е н 
ны м и из-за кр айн е  резкой 
риторики , которая о тр ави 
ла диалог между сверхдер 
ж авам и . О тметив, что  вы 
пады со стороны  Белого 
дома в адрес С С С Р про
д иктованы  внутрипо литиче 
ским и  сообр аж ен иям и , се 
натор  призвал к принятию  
ко нкретн ы х  мер, нап рав 
ленны х  на ул уч ш е н и е  со
ветско-ам ериканских  отно
ш ений . Ед инственны й  спо
соб и зб е ж ать  взаимного  
ун и что ж ен и я  — это  д обить
ся  понимания того, что  в ы 
зы ва е т  обеспокоенность 
обеих сторон , подчеркнул 
ам ер иканский  политиче 
ский  деятель.

А  ТОКИО
^ м у ю  «си льн ую  зар у 

б еж н ую  ком анду» на Олйм- 
пиаду в Лос-Анджелесе уж е  
направила..^ яп о н ская  ма
фия. к  столь неожиданно
му вы воду приходит м ест
ная печать , ком м ентируя 
пан ически е  сообщ ения по
лиции о том, что  уго л ов 
ники  Из «Страны  восходя
щего солнца» взяли  под 
прицел Игры-84, отданны е 
их организаторами на от
куп  политическим  провока
торам, террористам  и со
м нительны м  дельцам .

В  преддверии О лимпиа
ды, инф орм ирует газета 
«Токио сим бун», в Лос-Анд
желесе почти о ткр ы то  на
чали  работать оф исы  кр уп 
нейш их яп о н ски х  гангстер 
ских  синдикатов «Ямагути- 
гуми» и «Сумииоси-рэнго». 
В  их р аспор яж ение по 
р азличны м  каналам  пере
брош ены  с в ы ш е  500 ганг
стеров в дополнение к уж е  
с т ян уты м  на Западное по
береж ье  С Ш А  нескольким  
-ы сяиам  проф ессионал ьных 
бандитов.

(12 ию ня).
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ИСКУССТВО ЖИЗНЕННОЙ ПРАВДЫ
в ТОМСКЕ С БОЛЬШИМ УСПЕХОМ ПРОДОЛЖАЮТСЯ 
Г А С Т Р О Л И  Т Е А Т Р А  им. Ш О Т А  Р У С Т А В Е Л И

Т Е А Т Р
ВЫСОЧАЙШЕЙ

К У Л Ь Т У Р Ы
Нахожусь под огромным 

впечатлением от спектак
лей наших гостей — арДис- 
тов Грузинского ордена Ле
нина государственного ака
демического театра имени 
Шота Руставели. Много чи
тала об этом театре, с ис
кусством его артистов зна
комилась по телепередачам. 
Но разве можно это срав
нить с «живым» спектак
лем, заменить чем-либо ре
альное общение с грузггн- 
скими мастерами сцены!

йХекспировский спектакль 
«Ричард III» произвел на 
меня — да и не только на 
меня, на многих моих зна
комых — прямо-таки неиз
гладимое впечатление. Пре

жде всего — своей выстро- 
енностыо. Каждая сцена, 
каждая реплика, каждый 
жест актера точно бьют в 
цель, развивают и дополня
ют образ, углубляют идею 
спектакля. Удивительна 
пластика актеров, которые 
иногда только пластически
ми средствами выражают то, 
что в ином театре и в ином 
спектакле на выскажешь 
целой сценой.

И, конечно, потрясает иг
ра артистов. Народный ар
тист СССР, лауреат Госу
дарственной премии СССР и 
республиканских премий 
Рамаз Чхиквадзе удивите
лен в роли Ричарда Глосте
ра. Методично, в общем-то 
не ощущая ни злобы, ни 
ожесточения, он ' идет к 
власти, ступая по трупам 
родственников. Нет, он не 
садист, он делает дело! И 
от этого образ кровавого 
короля становится еще 
страшнее, еще отвратитель
нее.

Трудно выделить еще ко
го-либо из занятых в спек
такле артистов. Все они 
удивительно органичны. И 
зас.чуженный артист Гру
зинской ССР Автандил Ма- 
харадзе — король Эдвард 
IV, архиепископ Кентербе- 
рейский; и народная арти
стка Грузии, лауреат Госу
дарственной премтги СССР 
Саломэ Канчели — короле
ва Елизавета; и народная 
артистка Грузинской ССР, 
лауреат Государственной 
премии СССР Медея Чаха- 
ва — Маргарита, и другие 
исполнители.

В. КОЗЛОВА, 
преподаватель пединсти

тута.

НАША РОДНАЯ 

В Л А С Т Ь
С большим интересом по

смотрела спектакль театра

им. Шота Руставели «С>т трех 
до шести». Пьеса грузинского 
драматурга А. Чхаидзе по
священа самым что ни на 
есть животрепещущим во
просам. Нам дали возмож
ность побывать в кабинете 
председате.чя исполкома не
большого районного центра 
в часы приема граждан—от 
трех до шести часов.

Не каждому известна 
сложная и трудная работа 
советских органов. У их ра
ботников, особенно руковб- 
дящих, широчайший круг 
обязанностей. И все они не
посредственно связаны с 
людьми, си х  жизнью, са
мочувствием, настроением, 
в конечном итоге с их ра
ботоспособностью. Как же 
важно уметь выслушать, 
проникнуться нуждами че
ловека, пришедшего на при
ем, постараться в силу воз
можностей помочь, удов
летворить просьбу. И как

Д @ м  х у д о ж н и к а
* ВМЕСТЕ СО СТРОИТЕЛЯМИ В СТРЕЖЕВОМ ПЕРВЫМИ 

БЫЛИ РАБОТНИКИ ИСКУССТВ
Возник однажды у нас, 

стрежевчан, спор; какое из 
учреждений культуры моло
дого города построено' рань
ше других. Большинство 
С1СЛОНЯЛОСЬ к мысли, что 
сначала появилась новень
кая, пахнущая свежим те
сом музыкальная школа.

— А вот и нет, — горя
чился один из старожилов.
— Как сейчас помню. Летом 
рядом с первыми палатками 
студенческого городка вырос 
«Дом художника». Так, во 
всяком случае, называли его 
студенты томских вузов.

Да, был такой ■ «До.м».
Спроектировал его, построил 
и поселился в нем томский 
художник Василий Федоро
вич Попов со своей женой 
Екатериной Макаровной.

«До.м» построили из отхо
дов, которых' рядом было 
хоть «пруд пруди», в ре
кордно короткие сроки — 
всего за один день. Правда, 

■"б некоторыми недоделками 
^  дым шел не в трубу, а в 
двери. Но на такие мелочи _ 
в.то время никто и внима
ния не обращал. Спешил ху
дожник запечатлеть рожде
ние на севере области мо
лодого города.

Моя семья познакомилась 
с Поповым несколько позже
— летом 1968 года. Жарища 
стояла, духота, испарения 
от болота, комарье... Куда 
нм глянь — тес, трубы, тран - 
шеи, без болотников ни ша
гу. И вдруг... объявление, 
рядом со щитом «не влезай
— убьет», р том, что в шко
ле открыта выставка работ 
томского художника В. Ф. 
Попова. Засомневались, но 
решили проверить. Пошли 
по адресу.

У входа в школу лежала 
куча кирзовых сапог. При

шлось разуваться и нам. В 
небольшой комнате толпился 
народ. Слышался разговор: 
«Гляди-ка, Санька Макаров 
— наш бульдозерист, а этот 
рыжий, с топором, не иначе- 
Валентин Шаломанов... Так 
это же дорога на промысел! 
А вот буровом мастер Ни
колай Бурдыко. Фигура!..

Невысокого роста, чуть 
начинающий седеть, живой, 
светловолосый , художник, 
размахивая руками, ходил 
от наброска к наброску, по
яснял, смеялся.

Иногда я думаю: не эта
ли встреча с художником 
послужила началом, ниточ
кой, что привела моего сы
на, родившегося значитель
но позже, в художественную 
школу, которая для него и 
для десятков таких же 
мальчишек и девчонок мо
лодого города стала вторым 
домом?

Кстати, увнав, что у юных 
художяиков-'^Стрежевого hoj 
воселье, подарил Василий 
Федорович школе из своего 
НЗ десять кисточек. Можно 
только догадываться, что 
творилось в душе ребят, по
лучивших в награду кисточ
ку с надписью «Художест
венный фонд СССР...»

И вот новая встреча с 
В. Ф. Поповым. Произошла 
она в областном художест
венном музее на его персо
нальной выставке.

Я не специалист в обла
сти искусства. Однако ска
жу; для меня, для моего сы
на встреча с художником, с 
его произведениями была 
праздником души. Глядя на 
картины, узнавал я в них 
прежде всего самого Васи
лия Федоровича, его харак
тер—спокойный, уравнове

шенный, скромный в выра
жении чувств, взглядов. Он 
и в картинах их никому не 
навязывает. Созвучные по
лотнам чувства приходят 
потом, чуть позже. Спокой
но и тепло становится на 
душе, как после встречи с 
хорошим, добрым челове
ком. Мирным, близким, род
ным веет с картин. Нет в 
его произведениях особой 
праздничности, яркости, бро
скости. И это понятно. Ху
дожник знает жизнь нелег
кую. Он воевал, много ра
ботал, не выбирал тропку 
поудобнее. Дорог ему по
темневший от времени кхю- 
стьянский дворик, лица 
родных, друзей, величавость 
труженицы Оби, напряжен
ный ритм строящегося неф
тепровода, теплый стожок 
прошлогоднего сена, высве
ченный белой ночью.

Толпятся, шепчутся, спо
рят  ̂«Укартин . реб^1;шики, 
студенты, люди старшего 
^гоколения.

Прощаясь с художником, 
я поинтересовался;

— Василий Федорович, ко
гда к нам, на север, в Стре- 
жевой? Обещали...

— Вот малость передохну. 
Приведу кадтины в поря
док, да и себя заодно, и на
гряну. Сделаю выставку 
специально для стрежевчан. 
У меня ведь там очень мно
го знакомых. Я всегда рад 
их видеть.

Стрежевчане тоже ждут 
встреч с В. Ф. Поповым. 
Они помнят того, кто пер
вым построил здесь «Дом 
художника».

Н. БЕЛОУС,
газоэлек т р о с в а р щ и к

НГДУ «Стрежсвойнсфть».
г. Стрежевой.

Дневник искусств

СИНФ8НИЧЕСКИИ СЕЗОН ЗАВЕРШЕН
Зи.мний концертный сезон 

в филармонии завершился. 
В программе заключитель
ных концертов прозвучали 
Пятая симфония «Из Ново
го Света» А. Дворжака, кон
церты для двух фортепьяно 
с оркестром И.-С. Баха и 
В.-А. Моцарта. Играл Том
ский симфонический ор
кестр под управлением за
служенного деятеля ис
кусств Марийской АССР 
Виталия Куценко, солиро
вали Лев и , Наталья Вла
сенко. Это был достойный 
завершающий аккорд сезо
на.

За зимние месяцы уда
лось сделать немало. Про
должала успешно внедрять
ся в практику абонемент
ная система концертов. По
пулярными стали абонемент 
студенческого университета 
искусств, камерно-органный 
абонемент для школьников 
старших классов и учащих
ся ПТУ, абонементы «Му
зыкально-поэтические вече
ра' для юношества», «По

Извещение
к  СВЕДЕНИЮ 

ДЕПУТАТОВ КИРОВСКОГО 
РАЙОННОГО СОВЕТА 

НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ
Десятая сессия Кировско

го районного -Совета народ-

ступеиькам музыкальных 
знаний» (для младших 
школьников), абонементный 
цикл «Романса русского ду
ша» для тружеников села, 
а также «Встречи с вокаль
ной и симфонической класси
кой» для рабочих и слу
жащих Томска. В минув
шем сезоне абонементный 
репертуар значительно об
новился и расширился.

Филармония пропаганди
рует классическую музыку 
на разных площадках обла
стного центра. Совсем не
давно оркестр выступил, 
например, в одном из це
хов объединения «Контур». 
Рабочие исключительно те
пло встретили музыкантов. 
Частыми гостями в нынеш
нем сезоне были артисты 
филар.монии в Кривошеине. 
Бакчаре. Первомайском.

Расширяются творческие 
контакты оркестра с му
зыкальными коллективами 
и исполнителями из других 
городов. Значительным со
бытием этого сезона яви-

ных депутатов состоится 15 
июня, в 16 часов, в Доме 
культуры политехнического 
института (ул. Усова, 13-6).

Повестка дня: «О задачах 
районного Совета народных 
депутатов, вытекающих из 
решений апрельского (1984

лось исполнение большого 
цикла симфонических про
изведений Л. Бетховена, в 
которо.-и прозвучали симфо
нии и инструментальные 
концерты великого немца. 
В этих концертах участво
вали известные инструмен
талисты Лев Власенко и 
Виктор Пикайзен. Состоя
лись сов.местные концерты 
оркестра с Белорусской ка
пеллой народной музыки и 
солистами Минской оперы.

Радует и то обстоятельст
во. что творчески наш ор
кестр за последнее время 
за.метно окреп. «Я много лет 
выступаю в Томске с ме- 
стны.м симфоническим ор
кестром, — говорит народ
ный артист РСФСР профес
сор Лев Власенко. — И дол
жен с удовлетворением от
метить, что за минувшие 
два года исполнительский 
уровень коллектива значи
тельно вырос».

М. КИСУРИНА, 
музыковед.

года) Пленума ЦК КПСС, 
первой сессии Верховного 
Совета СССР одиннадцатого 
созыва, выступлений на них 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС. Председателя Прези
диума Верховного . Совета 
СССР тов. К. У. Черненко».

к о л л е к ц и я
с  момента своего рождения и до наших дней фотоап

парат имеет три основных компонента; объектив, затвор 
и корпус. Но как их меняло, усложняло, доводило до со
вершенства время! Это хорошо можно проследить на вы
ставке, открытой в областном краеведческом музее.

Деревянные камеры громоздкие и прочные, как. ба
бушкины окантованные сундуки, — такова аппаратура 
начала века. А вот многочисленные варианты конструк
ций, заимствовавшие у гармоник раздвижной мех. Но 
фотографические возможности их очень большие. На 
стендах привычные нам элегантные «зеркалки». Их пер
вые модели вызывают улыбку своим внешним видом и 
уважение техническим воплощением замысла.

— Когда восстанавливаешь старые фотоаппараты, то 
порой изумляешься им, — говорит Леонид Лейкин. — 
Инженерная мысль, заключенная в деталях из бронзы и 
дерева, совершенна по самым строгим меркам современ
ности.

Леонид Лейкин сам инженер-конструктор, работает он 
в научно-исследовательском институте автоматики и 
электромеханики. Его коллекция фотоаппаратов, пред
ставленная в музее,—это многолетняя увлеченность. Он 
их восстанавливает технически и устанавливает их «родо
словную». Одна старинная деревянная камера имела на 
объективе порядковый номер 3 и адрес: Париж. Вот и 
все сведения.

Л. Лейкин написал в газету «Юманите» письмо с 
просьбой дать ему адрес французского музея, созданного 
на родине изобретателя фотографии Дагера. Ответ из 
«Юманите» кончался словами: «Думаем, вы найдете с 
музеем общий язык и будете друг другу полезны».

Настоящая увлеченность всегда вызывает уважение. А 
у томичей к этой коллекции просто любовное отношение. 
Старейший работник университета фотограф Константин 
Николаевич Шмидт подарил Л. Лейкину фотоаппарат, 
изготовленный в начале века. Житель деревни Лоскуто
ве Борис Крейндель познакомился_с автором коллекции 
на выставке и передал ему оставшуюся от отца деревян
ную камеру. Ветеран томской фотографии Николай Пав
лович Сулычев, работающий в мединституте, отдал кол
лекционеру уникальную павильонную камеру.

Микроскоп, настольный токарный станок, помощь сы- 
на-пятиклассника — это домашние возможности ремонта 
старых фотоаппаратов. 13 сложных работах Л. Лейкину 
охотно помогают коллеги по институту. Это очень инте
ресно — вернуть жизнь уникальной камере.

э. сто и л о в .
НА СНИМКЕ: это только часть коллекции Л. Лейкина.

Фото автора!

Спорт
НА « П Я Т Е Р К У » !
в  Чебоксарах состоялись 

финальные старты Всерос
сийских студенческих игр. 
В легкоатлетических сорев
нованиях приняли участие 
представители Томского пе
дагогического института.

На дистанции 5.000 метров 
уйгех сопутствовал мастеру 
спорта Татьяне Евстигне
евой (тренер В. В. Кузне
цов). Студентка первого кур-

Погода.
Сегодня по области и в 

Томске — переменная об

лачность, без осадков, ветер 
северо-восточный, 5—10 мет
ров в секунду, температура 
по области 20—25 градусов, 
в Томске 21—23 градуса.

14—15 июня — перемен

ная облачность, преимуще
ственно без осадков, ветер 
юго-восточный, 7—12 мет
ров в секунду, температура^ 
ночью 7—12 градусов, дкем^ 
22—27 градусов.

П А С С А Ж И Р А М  -  У Т О Ч Н Е Н И Е
важно вовремя раскусить 
спекулянта на нашей чут
кости, проходимца, который 
готов паразитировать на гу
манности нашего строя. Вот 
такого очень узнаваемого и 
понятного сердцу зрителя 
председателя исполкома и 
показывают грузинские гос
ти, народный артист Гру
зинской ССР и Армянской 
ССР Э. Магалашвили в ро
ли Авалиани. Подкупает 
трезвый реализм героя Ма
галашвили. Он никогда не 
дает невыполнимых обеща
ний. Но уж если дал слово 
трудящемуся человеку, де
лает все, чтобы оно было 
выполнено. Как это пере
кликается с курсом партии 
не на слова, а на реальные 
дела!

Радостно, когда театр со 
сцены дает нам добрый 
пример для подражания.

Э. РОГОВЦЕВА,
начальник вокзала аэ

ропорта «Богашево».

са факультета физвоспита- 
ния Валентина Рожина за
воевала серебряную медаль 
в беге на 100 метров с барь
ерами. Ее 'время — 13,7 се
кунды, норма мастера спор
та. Тренирует бегунью А. Б. 
Милованова. Без всякого 
сомнения  ̂ спортивная «сес
сия» сдана студентками на 
«пятерку»!

Ю. СУХОВ.

Редактор
И. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Как уже сообщала наша 
газета, для удобства пасса
жиров, отправляйщихся 
железнодорожным транс
портом из Томска, работают 
бюро предварительных за
казов и кассы предвари
тельной продажи билетов 
на поезда.

Уточняем время работы 
касс. В кассах предвари
тельной продажи вокзала 
Томск-1 (ул. Усова, 37, с 8

С РЕД А , 13 ию ня 
П Е Р В А Я  П Р О ГР А М М А .

М О С КВА
8.00. «Время». 9.05. Мульт

фильмы. 9.35. Концерт. 9.50. 
«Клуб путешественников».
10.50. «Жизнь Берлиоза». 1-я 
серия. 11.45. Новости.

С 11.50 до 14.15 — перерыв.
14.15. Новости. 14.35. «Кино

программа». 15.30. «Мелодии 
России». Концерт. 16.20. «Рас
сказывают наши корреспон

денты». 16.50. , «Взлет». Очерк. 
17.10. Д. Шостакович. I кон
церт для фортепьяно с орке- 

. стром. 17.40. «В каждом ри
сунке ■— солнце». 17.55. «Мир 
и молодежь». 18.30. «Полцар
ства за коня». Документаль-

т
в  ПОМЕЩЕНИИ 

ТОМСКОГО 
ТЕАТРА ДРАМЫ

Гр узи н ски й  ордена Ленина 
государственны й  акад ем иче 
ский  театр  имени Ш о та  Р у с 
тавели.

13 июня. •«Роль для н ачи н а 
ю щ ей ак тр и сы »  —  19-30.
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

13 июня. «А леньки й  цвето
чек» — 10-30.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛ И Щ
и С П О Р Т А

13 июня. «П р и ступ и ть  К 
ликвидации» (две серии) — 20 .

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

13 ию ня. «Во звр ащ ени е  с 
орбиты » —  у. Ю-50, 12-30,
14- 10, 16-10, 18-20, 20. 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО 
13 ию ня. «О боротень Том» —  

8-40, 10-20, 12, 13-40, 15-20, 17, 
18-40. 20-20, 22. «Ко м ета»  —
8-40, 10-20. 12. 13-40, 15-20, 17, 
18-40, 20-20, 22. З ал  ки но хр о 
ники . «Единой  О тчизны  з в у ч а 
нье» —  9, 10-05, 11-10, 12-15. 
«Деф ицит и его поклонники», 
«М ы  гуляли  у  ф онтана», 
«Подсудны  ли» —  13-20, 14-25,
15- 30, 16-35. 20.

«ОКТЯБРЬ»
13 и ю ня. « Л гун ья »  —  9,

10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10.
20, 21-50. «О перация начнется
после полудня» —  8-40, 12-10, 
14, 16, 17-50, 19-40. 21-30.
«М ар ка  страны  Ганделупы » — 
10-30.

«ПИОНЕР»
13 ию ня. М ул ьтсб о р н и к  №  87 

« Ш ап ка  - невидимка» — 9,
10- 40. «Единица с обманом» —
12-20, 14. 15-40. «Если  изм е
нит уд ача» —  17-20, 19-20,
21-10.

имени И ЧЕРНЫХ 
13 ию ня. «Тридцать три не

сч а с ть я »  (две серии) —  9,
11- 20, 13-40. 16. 18-20. 20-40.
«Прош лое было ош ибкой» —  
9. 12-20. 14. 16, 17-40, 19-20.
21. «М гновения в спичечном  
коробке» —  10-40.

«СИБИРЯК»
13 ию ня. «Воспом инание» — 

0-20. «Вл а д ы ка  суд ьб ы »  (две 
серии) —  11. 13-30, 16. 18-30, 21.

ДОМ ОФИНЕРОГ^
13 ию ня. «П ираты  X X  века»

— 17, 19. 21.
ДЕОРЕН КУЛЬТУРЫ 

« АЕ АНГ АР Д »
13 ию ня. «М аоия , М ирабела»

— 10, 12. 15. «П ар и ж ска я  дра
ма» — 17. 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

13 ию ня. «П оследняя релик
вия» — 17-20. 19. 21.

ДВОРЕН КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
13 ию ня. «М есть  и закон» 

(дне сеоин) — 18. 20-30.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-11 

13 ию ня. «Они ср а ж а л ’-'сь за 
Родину» —  И .  13, 17. «П р ж е 
вальски й»  —  15.

Управление тепловых се
тей доводит до сведения,
что в связи с пемонтом те- 
пло?.:агистрали № 3 и тепло- 
магистрали к объектам СО 
АН СССР в период с 13 по 
23 июня будет прекращено 
горячее водоснабжение в 
районе, ограниченном ул. 
Шевченко, ул. Достоевского, 
пер. Нижним, железтюй до
рогой Томск-1 — Томск-П. и 
на территории СО АН СССР.

Головной комитет ДОСААФ 
Томского университета про
должает набор на курсы во
дителей категории «В».

Начало занятий — 25 ию
ня.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Ленина, 36, 
главный корпус, комитет 
ДОСААФ. Телефон 3-01-01.

до 20 часов ежедневно, те
лефон 4-46-88), а также на 
самом вокзале и в кассах 
предварительной продажи 
вокзала Томск-П (телефон 
593-344, с 9 до 17 часов еже
дневно, кроме воскресенья 
и понедельника) можно 
приобрести билеты на Мо
скву (с обратным выездом 
поездом Ха 38), до Бийска, 
Новокузнецка и Кемерова. А 
за 15—45 суток можно сде-

ный фильм. 1'в.45. чСегодня в 
мнре>. 19.00. Мультфильм. 
19.10. «Крестоносцы XX века». 
Документальный фильм. 20.15. 
«Жизнь Берлиоза». 2-я серия. 
21.00. «Время». 21.35  ̂ «Джазо
вая панорама». 22.25. «Спорт 
за неделю». 22.55. Концерт, 
23.15. «Сегодня в мире».

В Т О РА Я  П Р О ГР А М М А  
М О С КВА

8.00. Утренняя гимнастика. 
8.20. .«Загребной». Докумен
тальный фильм. 8.50. «Душеч
ка». Художественный теле
фильм. 10.05. «...До шестнад
цати и старше». 10.50. Мульт
фильм. 11.10. «Семья и шко
ла». 11.40. «Завтрак на тра
ве». 2-я серия. 12.50., «Немец
кий язык». 13.20. «Знаешь ли 
ты закон?» 14.05. Концерт II 
Международного музыкально

го фестиваля в СССР. 15.15. 
«Времена и дороги». Теле
фильм. 15.55. Новости.

С 16.00 до 17.30 — перерыв.

лать заказ на прямую плац
карту и обратный выезд 
(без компостирования в 
пункте пересадки и оборо-

 ̂ По вашему желанию в 
любой день, кроме субботы 
и воскресенья, бюро заказов 
может доставить заказан
ные вами билеты на дом 
или по вашему месту рабо
ты.

Время всюду указано ме
стное.

ТОМ СК
17.30. Киножурнал «Хочу 

все знать». 17.40. Мульт
фильм.
^  М О С КВА

18.00. Новости
ТО М СК

18.20. «Крылатые весла 'vj-om- 
ских гребцов». 19.00. «День 
области». 19.15. «Сегодня на 
важнейших стройках. Шегар- 
ский сельский строительный. 
19.45. «Что нам стоит дом, по
строить..-» Документальный 
фильм.

М О С КВА
20.00. «Спокойной ночи, ма

лыши!»
ТО М СК Ч

20.15 Концерт вокальной му
зыки. 20.50. «Если хочешь 
быть здоров, закаляйся!» -На
учно-популярный фильм.

М О С КВА
21.00. «Время». 21.35. «Сеанс 

одновременной игры». Художе
ственный телефильм.

При Томском государственном университете будут про
водиться вступительные экзамены для желающих по
ступить в МОСКОВСКИЙ ГИДРОМЕЛИОРАТИВНЫЙ 
ИНСТИТУТ по специальностям: «Гидромелиорация» и
«Механизация гидромелиоративных раоот» по направле
ниям от объединения «Союзтомекмелиорация» на днев
ное отделение с зачислением на хозстипендию.

Прием заявлений —- с 20 июня по 31 июля в приемной 
комиссии университета (пр. Ленина, 36), вступительные 
экзамены — с 1 по 20 августа.

За справками обращаться по адресу: 634048, Томск, пр. 
Фрунзе, 109-а, в отдел кадров объединения «Союзто.мск- 
мелиорация», каб. № 24. Телефон 1-41-56.

■СA V > K Б А Г  . J'
T p y n o V C T P O M C T B A

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ:
в УПРАВЛЕНИЕ . ПРОИЗВОДСТВЕННО-ТЕХНИЧЕ

СКОГО ОБЕСПЕЧЕНИЯ И КОМПЛЕКТАЦИИ ПГО 
«ТОМСКНЕФТЕГАЗГЕОЛОГИЯ»: инлсснеров по комплек
тации, мастера цеха погрузо-разгрузочных работ, касси
ра, заведующего складом на автобазу, начальника гара
жа, токаря, электромонтера^‘'вулканизаторщика, столяра- 
плотника, слесарей по ремонту автомобилей, тракт.о.ри- 
cтa-бyльДбbê r̂ffe■î d̂ '' грузчиков-стропальщикоз.
Доставк^ на’ работу и с'работы — служебным транспор
том. Справки по телефонам 5-30-51, 59-43-05, 2-42-45
доп. 2-17.

в ЦЕНТРАЛЬНЫЕ ЭЛЕКТРИЧЕСКИЕ СЕТИ: электро
монтеров по ремонту высоковольтных ЛЭП, аппарату
ры релейной защиты и автоматики; электромонтеров по 
испытаниям и измерениям, электромонтеров оператив
но-выездных бригад и по ремонту распредустройств; 
монтеров связи, водителей, трактористов, уборщиц, ма
шинистов гусеничных вездеходов, грузчиков, слссаря- 
моториста и слесаря по ремонту топливной аппаратуры 
автомашин. Справки по тел. 5-24-06.

в БЕРЕЗОВСКУЮ СПЕЦСЕЛЬХОЗТЕХНИКУ: началь
ника колонны, бухгалтера материальной группы, меха
ников автотранспорта, экскаваторщиков, грейдериста, 
сваебойщика, автокрановщика на 16-тонный крап, авто
крановщиков на башенные краны, водителей, автоэлек- 
трпков, столяров. Доставка с работы и на работу произ
водится служебным автобусом. Справки по тел. 5-00-61.

в СГПТУ № 19: заместителя директора по хозяйствен
ной части, мастеров нроизводственного обучения в 
группу слесарей- сантехников, газоэлектросварщиков, 
слесарей по ремонту автомобилей, библиотекаря. 
Справки по тел. 4-22-67.

в ТОМСКОЕ МОНТАЖНОЕ УПРАВЛЕНИЕ ТРЕСТА 
«СИБТЕХМОНТАЖ»: слесарей-монтажников, электро
сварщиков, газоэлектросварщика, слесарей-сантехников, 
такелажников, электликов-силовиков, слесарей по ремон
ту оборудования, мотористов сварочных агрегатов, слеса
ря-моториста по ремонту двигателей внутреннего сгора
ния, тросозаплетчика, кузнеца ручной ковки, токаря- 
универсала, машиниста башенного и козлового кранов, 
начальника учебного пункта, мастера производственного 
обучения учебного пункта.

Доставка на работу и с работы служебным транспор
том. Одиноким предоставляется благоустроенное обше- 
житие, семейным—квартиры в порядке очереди в тече
ние трех лет.

Обращаться: г, Томск, пр. Кирова,17, в бюро пр трудо
устройству, и его филиалы (ул. Пушкина, 71, ул. Берд- 
ская, 18). Справки по тел. 3-35-78.

Коллектив горбольницы 
Ks 3 и кафедра оторинола
рингологии мединститута с 
глубоким прискорбием из- 
вещрют о кончине сотруд
ницы ЛОР отделения, уча
стницы Великой Отечест
венной войны, ветерана 
трудя

ПРОСТОМОЛОТОВОЙ 
Ека тер и н ы  Васи льевн ы

.ц выражают соболезнова
ние родным н близким.

Вынос тела — 14 июня, 
в 14 часов, из квартиры 
покойной.

Командование и профсо
юзная организация военно- 
медицинского факультета 
при Томском медицинском 
институте с прискорбием 
извещают о кончине вете
рана Великой Отечествен
ной войны и труда, бывше
го пачальн^гка квартирно- 
эксплуатационного отдела 
факультета

К А П У Р Ы
Н иколая П етровича

и выражают глубокое со
болезнование родным и 
близким покойного. ’

Администрация и проф
союзный комитет столовой 
Kq 1 первого треста столо
вых выражают глубокое 
соболезнование бывшей ра
ботнице II. В. Чэгозец в 
связи со смертью сына

Ч А ГО В Ц А
М ихаила Борисовича .

Администрация, партий
ная и профсоюзная орга
низации Института оптики 
атмосферы СО АН СССР 
выражают соболезнование 
старшему научному сотруд
нику Г. Я. Патрушеву по 
поводу смерти 5кены

П А Т Р У Ш Е В О Й  
Валентины Нваноены.

1 « №  [| |й !| SI
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